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фермы;
з я б ь ;

переходный период проверяет умение 
х о з я й с т в о в а т ь  без  с р ы в о в  и с б о е в

многие агрономы, не обеспечив высокие темпы 
осенней пахоты, не контролируют и качество

Приглашаем объясниться ^

Без спада не могут
переводить скот на зимнее стойловое содержание 

в Первомайском районе
'На вопросы корреспон- 

деита отвечает |преиседа- 
тель райисполкома Л. П. 
КОРЗУН.

—  Леонид Псшлович, чем 
вы можете Объяснить, что 
суточная яродуктивность 
дойного стада на фермах 
района сейчас ниже прош
логоднего результата на 
полкилограмма?

— В прошлом году пере
ходный период для живот
новодов наших хозяйств* 
начался 25 сентября, ньшче 
же 15-го, на десять дней 
раньше. Потому и сниже
ние надоев передвинулось 
на более ранний срок. Ка
залось бы, все возможности 
имелись, [чтобы приостано
вить спад. Фермы заранее 
были отремонтированы, 
вблизи их создан надеж
ный запас кормов, днем ко
ров пасут, а на ночь кор
мят свежей кошениной. И 
тем не менее надои снизи
лись с начала постановки 
животных в среднем по 
району на килаграм|М. Един
ственное, что обнадеживает, 
— в прошлом году ведь то
же был спад. Сейчас поло
жение дел на большинстве 
ферм уже нормализовалось, 
а год назад в это время су- 
1матоха толвко начиналась. 
Поэтому, я думаю, через 
несколько дней фермы

• выйдут на уровень продук
тивности прошлого года, в 
начале же октября будет 
прибавка' 400—'500 граммов 
ежедневно. А  без спада во

обще мы работать пока не 
научились.

—  На скольких фермах 
' организовано горячее пита
ние животвоводов?

— Столовая пока работа
ет на одной — Ежинской 
ферме кол’хоза «Заря», бу
феты открыты на Сахалин
ской, УйданоЕккой и Ежия- 
ской фермах. '

Да, здесь мы допустили 
непростительную оплош
ность. (^работали по старым 
мер1кам: дескать, главное — 
перевести 'окот на фермы, а 
о людях потом позабо
тимся. Нынешний переход 
на зимовку — последнее 
'Проявление тако'Го стиля 
работы. Это я гарантирую. 
Сейчас райис1|1олком прини
мает экстренные мё^ы для 
организации в ближайшие 
4 дня на всех фермах го
рнего питания. Сегодня (то 
есть 26 сентября) на заседа
нии исполкома будут заслу
шаны отчеты председателей 
'КОЛХОЗОВ «Маяк» и «Иок'ра» 
П. В. Бухарова и А. И. Ма- 
товни'кова О том, как они 
намерены решать бытовые 
вопросы на фермах.

—  Будет ли райисполком 
контролировать, как хозяй
ственники проявляют забо
ту о животноводах?

— Обязательно. Мы нала
живаем систему постоянно
го и оперативного контро
ля, и не только за решени
ем бытовых проблем на 
фермах, но и пгюизводст- 
венных. Председатели сель

ских Советов теперь следят, 
как работают столовые на 
фермах, задействованы ли 
кормсщехи, как дела в цент
рах общественно-политиче
ской работы, и ежедневно 
информируют об этом рай
исполком.

■—  И когда вы стали так 
работать?

— Со вчерашнего дня...
..—  Леонид Павлович, а не 

отразится спад надоев в пе
реходный период на выпол
нении животноводами райо
на социалистических обяза
тельств первого тощл пяти
летки?

— Конечно же, годовая 
продук’гашюсть животных 
теперь будет меньше. Од
нако труженики ферм дол- 

, жны сдержать свое слово и 
получить нынче по 3.000 ки
лограммов молока на коро
ву. Для этого необходимо в 
четвертом квартале надоить 
по 550 кило1рам1Мов молока, 
добиться прибавки в 35 ки
лограммов. Значит, еже
дневно молочный цех рай
она должен приплюсовывать 
по 300—400 tpaMiMOB. Это 
задача не только животно
водов, руководителей и спе
циалистов хозяйств, РАЛО, 
но и широкого круга обслу
живающих фермы органи
заций, практически всех 
тружеников района, в том 
числе и нас, советских ра
ботников.

Вел интервью
Д. БАРЧУК.

П  а  х а  т  ь  

н е  т о р о п я т с я
Зябь повьппает урожай 

против весновспашки на 2— 
3 центнера зерновых с гек
тара. Поэтому не вспахан
ные осенью поля — реаль
ная потеря будущего уро
жая. Согласно заранее ут
вержденному трафику, сей
час ежедневно по области 
должно прибавляться зяби 
более 14 тысяч гектаров. Но 
пока, несмотря на хорощую 
погоду, больше И тысяч не 
пахали, хотя, казалось бы, 
уборка заканчивается и все 
силы должны быть броше
ны на пахоту. Вот что говог 
рит сводка на 26 сентября 
(вспахано зяби в процентах 
к плану):

Асиновский 88
Бакчарский 40
Зырянский 49
Кожеваиковский 65
Колпашевский 58
Кривошеинский 40
Молчавовский 47

58 
27 
54 
62
59 
56

Первомайский 
Тегульдетский 
Томский 
Чаивский 
Шегарский 
ПО ОБЛАСТИ 
Чтобы уложиться в гра- 

ф'Ик, надо ежедневно пахать 
не менее трех процентов 
■площадей. За последние два 
дня вспахано всего' лишь 
пять. Вместо 1.547 тракто
ров, как было задумано, по
ка пашут меньше тысячи, и 
далеко не все в две о.мены.

Лучше всех обстоят де,ла 
в Асиновоком районе. Он 
епинственный работал в 
графике. Практически за
кончил здесь вспашку зяби 
совхоз имени Кирова, при
чем у них неплохое качест
во работ за счет своевре
менной уборки соломы. Не
плохо оправляется с зада
нием также совхоз «Комсо
молец». Вошел в график

Кожевниковокий район, под
тягиваются первомайцы. А  
вот в Томском районе по
чему-то сначала решили за
няться ремонтом комбайнов 
и, хотя здесь уборка зерно
вых в основном закончена, 
пашут каждый день на 500 
—600 гектаров меньше за- 
план^ованного. Недопус
тимо отстают пока зьщянцы.

По наблюдениям специа
листов агропрома, которые 
•псбывали недавно на по
лях в Шегарском, Зырян
ском, Томском районах, ни
зко качество пахоты. Прак
тически его никто не конт
ролирует. Работа принима
ется обычно со слов, без 
всякой проверки. Из-за не
убранных пожнивных ос
татков пашут без п^дплу- 
жников, плуги забиваются 
мусором и лишь царапают 
землю. Это, в частности, до
пускается в совхозах '«По
беда» и «Дружба» Томского 
района. А хуже всех выгля
дит по количеству и каче
ству вспаханной зяби Кри- 
вошеинский район. Он пока 
вьшолняе'г суточное задание 
лишь наполовину. Мириться 
сегодня с таким положением 
никак нельзя.

Анатолий Андреевич Захаров относится к той кате-
не ищут для себя

оабота^ тридевять ммель. С 1965 года, как начал он 
работать в совхозе «Филимоновский», так с тех поп 
его трудовая книжка и хранит о месте трудоустройства 
одну-единственную запись. Сегодня он с ч т ' ^ я  уже 
тодов**°”  хозяйства и одцим из опытных механота*

Фото Н; Потапова.

НТП в агропроме: факт и комментарий

Зерно спасли
к о н с е р в а н т  ы

«Октябрь» Томского района спасли десятки 
углеаммонийную СОЛЫ

*  комментирует начальник отдела о^астной 
станции химизации В. Д. .ЛАРЛКОВ. ^ ооластнои

В ссвхозе «Октнбрь» мы исследуем эФФективногть 
применения химических «онсервант®^ ^ ^ ш е й  пТсь 
бе в Томск приехал старший научный с о т р у ™  ки^в

с « otoS T » ;  ® S «Октябрь»,
с е ^ ^ Г з ^ я ч р р ® « : ^ п ^  применение кон-сертантов. Заранее отработали технологию...

Гам оказался ворох овса (около 40 тонн) котлпый т
грелся до 50 градусов. Зерно уже с т а л Г п р о ^ ^ Г  Мы

■ ^  углеаммонииную соль — и вручную и с по
мощью тракторного Погрузчика. Доза r a S f  ’з5 кило- 

'̂оисервант.а на тонну зерна. (ПодрЪбно об этом 
густ^^ рассказывалось в «Красном знамени» 27 ав-

®се ожидания. Температура зерна с 
50 градусов понизилась до 11. и  температура уже ш>о-

градусов. Процес7гаиения б̂ х̂
c n l ^ H ^ P  затушен. Таким же образом быласпасена еще 41 тонна пшеницы.
Е ,^л7Т  поступать в других' хозяйствах?

„ Правда, углеаммонииную соль многие израсхо-
-Но. думаю, она ещ е^та- 

^  хозяйствах Чаинското. Томского и Колпашев- 
РЗиоН'ОВ она, во всяком случае, есть

^ общий вьшод. Чтобы спасти
люоую погоду, нужны для этого три вещи; су- 

шшжа, установка активного вентилирования и углеам-
•кого S c T b 7 ^ ' бояться ника-

6 Политбюро ЦК КПСС

ОРГАН ТОМСКОГО ОМАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕНЯАТОВ

25 сентября состоялось очередное аасе- 
 ̂ дание Политбюро ЦК КПСС. Председа- 
' тельствовавший на нем товарищ Горбачев 
М. С. 'рассказал о встречах с трудящими
ся, партийньш и хозяйственным ' активом 
Краснодарского и Ставропольокого краев. 
Политбюро отметило важное политическое 
значен1ие поднятых во. время этих встреч 
вопросов ̂ стратегии ускорения, углубления 
перестройки. ЦК компартий союзных рес- 
пу^ик, крайкомам, обкомам, горкомам, 
райкомам партии, первичным партийным 
организациям поручено проанализировать 
ход перестройки в каждом трудовом кол
лективе, на всех уровнях руководства и 
управления, придать ей больший размах, 
добиваться, чтобы на каждом участке де
ла менялись к лучшему, люди чувствова
ли себя^ уверенно, действовали энер1гично.

Партийные^ органы всем содержанием и 
стилем своей организаторской, политиче
ской и идеологической деятельности дол
жны давать обществу пример перестрой
ки, стимулировать все, что нацелено на 
исйщавление недостаков, что несет с со
бой ценные цредложения и опыт, раскры
вает потенциал трудовых коллективов, на
шего социалистического строя. Постанов
ление по данному вопросу будет опубли
ковано в печати.

Политбюро обсудило задачи, связанные 
с завершением уборки зерновых культур 
и ходом хлебозаготовок в стране. Отме
чено, что уборка ведется в основном ор
ганизованно. Намолот зерна выше п^ш - 
логоднего. Больше собрано твердых и силь
ных пшениц. Значительного повышения 
урожайности добились те хозяйства, где 
использовались интенсивные технологии, 
активно применялись коллективный под
ряд и другие прогрессивные формы орга
низации. труда. Политбюро 'предложило 
'Партийным, государственным и хозяйст
венным органа'М принять меры к тому, 
чтобы в кратчайшие сроки завершить 
уборку зерновых культур, проведение хле
бозаготовительных работ, сделать все не
обходимое для того, чтобы ни один цент
нер полученного урожая всех других куль
тур не был потерян, чтобы вся выращен 
ная продукция дошла до потребителя, бы
ла в полной мере использована для улуч
шения снабжения населения продуктами 
питания, обеспечения кормами животно
водства и для других производственных 
целей.

■Рассмотрен и в принципе одобрен проект 
концепции комплексного социальяо-зко- 
номического развития Москвы на период . 
до 2000 года с выделением основных на- 
|ЦравЛ€ний до 2010 года. Политбюро при
знало целесоображым вести дальнейшую 
разработку генерального плана Москвы, 
имея в виду, что он в полной мере дол
жен учитывать нынешние прйблемы жиз
ни нашей столицы й отвечать задачам ор

ганического единства в развитии Москвы 
и Московской области. Будет организова
но широкое обсуждение проекта этого пла
на в трудовых коллективах и среди на
селения.

Намечены дополнительные меры по ока
занию помощи малообеспеченным семьям, 
имеющим трех и более детей, воспитыва
емых одним родителем. Таким детям, на
чиная с будущего года, будут бесплатно 
выдаваться школьная, пионе^хжая и спор
тивная формы, завтраки, путевки в пио
нерские лагеря и санатории. Одновремен
но будет усилена ответственность .родите
ля, пхюживающего отдельно от семьи, за 
материальное обеспечение его детей. Пар
тийным и советским орг^ам, профессио 

• нальным союзам рекомендовано усилить 
контроль за производством и продажей 
трваров детского > ассортимента, строгим 
соблюдением государственной политики 
цен на эти товары.

Политбюро поддержало предложения, по
ступающие в связи с HajMeneHHbiM 
XXVII съездом партии созданием всесо
юзной организации ветеранов войны и тру
да. Имеется в виду, что эта орган'изация 
объединит на добровольных началах как 
работающих пенсионеров, так и ветеранов, 
находящихся на заслуженном отдыхе. Ее 
главное назначение будет состоять прежде 
всего в активном вовлечении этой катего
рии граждан в общественно полезную дея
тельность, заботе о лучшем удовлетворе
нии 'ИХ запросов, в приобщении ветеранов 
к воспитанию подрастающего поколения в 
традициях советского патриотизма и со- 
циал1И'Стичеокого интернационализма.

Обсудив информацию о состоявшейся в 
Хараре VIII Конференции глав государств 
и правительств неприсоединившихся стран, 
Политбюро отметило, что итоги этой кон
ференции ВОСПР1ИНЯТЫ в Советском Союзе 
как крупный успех движения неприсоеди
нения. Фсфум в Хараре еще раз подтвер
дил, что движение неприсоединения яв
ляется влиятельной международной силой, 
которая служит важным инструментом 
укрепления политической и экономической 
независимости развивающихся стран, 
вносит большой вклад в борьбу за мир, 
обуздание гонки вооружений, против им
периализма, колониализма и расизма. Под- ' 
черкнуто, что наша страна готова и впредь 
активно взаимодействовать с неприсоеди- 
нившимися 'Государствами в решении 
актуальных проблем современности.

На заседании Политбюро ЦК КПСС бы
ли рассмотрены и приняты решения по 
другим вопросам ускорения социально-эко. 
номичеокого развития страны, ссвершенст- 
вования советской демократии, укрепления 
братского союза социалистических стран, 
их тесного сотрудничества в борьбе за со
циальный прогресс, мирное будущее че
ловечества.

КОЛЛЕКТИВЫ- ПОБЕДИТЕЛИ
Исполком областного Совета народных депутатов и 

президиум облсовпрофа рассмотрели итоги социалистиче
ского соревнования коллективов по производству травя
ной муки за вторую декаду сентября л  призвали победи
телями:

Коллективы агрегатов 
АВМ-0,65, выработавшие за 
вторую декаду сентября по 
100— 140 тонн травяной муки

совхоза «Алексгшдров- 
ский» Александровского рай
она (звеньевой А. Н. Грома- 
ки);

совхоза «Каргинский» Кар- 
гасокСкоро района (звеньевой 
А. И. Вайс);

совхоза «Каргинский» Кар- 
гасокского района (звенье
вой В. И. Матулайтис);

колхоза имени Фрунзе Зы
рянского района (звеньевой 
В. М. Иванов);

совхоза «Дружный» Алек
сандровского района (звень
евой В. М. Пензов); 

совхоза «Новоархангель

ский» Томского района 
(звеньевой А. Н. Торженко).

Коллективы атрех1атов 
АВМ-1,5, выработавшие за 
вторую декаду сентября по 
190— 320 тонн травяной муки 

Томской птицефабрики 
Томского района (звеньевой 
С. А. Яковлев);

совхоза «Александров
ский» Александровского рай
она (звеньевой В. В. Дрен- 
дин);

совхоза «Чажемтовский» 
1Ко|лпашевакого района 
(звеньевой В. С. Чагин).

%>

С л о в о  с д е р ж а л и
Более 7.000 человек, 300 бригад, 60 мастерских участ

ков, 20 лесопунктов и 20 цехов, 10 предприятий вы
полнили свои обязательства, принятые в Честь Дня 
работников леса.

Отлично трудится лесоза
готовительный комплекс 
В. В. Анакина из Асланов- 
ского леспромхоза. Это пер
вый коллектив объединения, 
уже рапортсжавший (8 сен
тября) о вьшолнении годо
вых обязательств. К сегод
няшнему дню годовой плюс 
передовиков достиг более 
трех с половиной тысяч ку
бометров.

Под стать верхнекетцам и 
их коллеги с Ореховского 
ОЛК—Комплекс В. Ф. Скур* 
кова, из Катайгинского лес

промхоза — коллектив А. И. 
Березина, которьхе так
же вьшолнили свои го
довые задания. А сквозной 
лесозаготовиггельный комп
лекс делегата XXVII съезда 
КПСС Ю. К. Ушакова из 
Каргаока взял рубеж в 100 
тысяч кубометров.

'Среди транспортных кол
лективов первыми сдержа
ли слово комплексы Н. И. 
Сопыряева из Аслановско- 
го, Н. С. Баяндина из Сай- 
гинского леспромхозов,
бригада А. Ф. Агафонова из

Катайгинского ЛПХ. А у 
деревообработчиков успех 
(первыми справились с обя
зательствами в честь Дня 
работников леса) сопутство
вал коллективам цеха ДВП 
(начальник А. В. Сухинин) 
и мастерского участка по 
выпуску тары (Н. А. Соло
вьева) с Асиновского лесо
промышленного комбината, 
рамного потока (В. М. Май
ков) Могочинского лесозаво
да. Fa погрузке продукции 
в вагоны отлично проявила 
себя бригада Б. И. Лесово- 
го.

Г. ГУСЕВА, 
старший инженер ООТЗ 

объединения «Томлес-
пром».

................................................................................................................... .
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I  Е Д И Н Ы Й  П О Л И Т Д Е Н Ь
я Он проводится по теме: «Работать с ускорением, добиться 
5 высоких рубежей в IV квартале, организовать ударный труд = 
5 в зимних условиях —  долг каждого коллектива, всех трудя- 5 
= щихся области». |
..................■■■"■■■■•■■HiiMmiiiimniimiiuiimmiiimiimimmiiiinimmimimnmiiiiiiiiiimiiiil

Об открытии седьмой сессии областного Совета 
народных депутатов девятнадцатого созыва

Седьмая сессия областного Совета народных .депутатов девятнадцатого созыва 
открьшается 30 сентября 1986 года в 10 часов утра в зале заседаний сйкома 
КПСС и облисполкома (пл. им. В. И. Ленина, 8).

ЛУЧШ ИЕ НА ТРАССАХ УРОЖ АЯ
Исполком областного Совета народных депутатов и 

президиум облсовпрофа рассмотрели итоги социалисти
ческого соревнования среди автоколонн (отрядов), бригад 
и водителей, занятых на перевозке зерна, кормов и дру
гих сельскохозяйственных продуктов урожая 1986 года 
за вторую декаду сентября.

Победителями признаны: 
ПО ЮЖНОЙ ГРУППЕ

РАЙОНОВ среди
АВТОКОЛОНН

Коллектив отряда авто
колонны № 1235 [(началь
ник отряда X. Ш. Абзали- 
мов, председатель цехового 
комитета профсоюза К. С. 
Бушма), работающий в кол
хозах Зырянского района, 
выполнивший план перево
зок на 207,8 процента при 
кооффициенте вьтуока ав
томобилей 0,91.

‘Коллектив награждается 
переходящим Красным зна
менем сблиополкома и обл
совпрофа и денежной пре
мией в сумме 500 рублей.

СРЕДИ БРИГАД 
Коллектив бригады води

телей Томского, грузово' 
го автопредприятия № 2
(бригадир Л. Н. Ломов, 
профгрупорг А. Н. Соко
лов), работающий в совхозе 
«0|кт1йрь» Томского райо
на, 'вьтолнивший план пе
ревозок на 1146,7 процента,

при коэффициенте вьщуска 
автомобилей 0,95.

Коллектив награждается 
переходящим Красным зна
менем сблисролкома и обл- 
соэгфосра и денежной пре
мией в сум1ме 200 рублей.

В  ЛИЧНОМ 
СОРЕВНОВАНИИ 

ВОДИТЕЛЕЙ
К. с. Бушма и В. М. Ча

гин из автоколонны № 1235, 
работающие в колхозе име
ни Кирова Зырянского рай
она; А. И. Лисунов с Аси
новского ремонтно-техниче
ского̂  предприятия, работа
ющий в совхозе «Комсомо
лец» Асиновского района; 
А. А. Алексеенко из гррод- 
окого управления автотран
спорта, работающий в сов

хозе «'Малиновокий» Ко- 
жевниксвското райсна.

Они награждаются пере
ходящими вымпелами облис
полкома и облсовпрофа и 
денежными премиями по 
50 рублей каждый.

ПО СЕВЕРНОЙ ГРУППЕ 
РАЙОНОВ СРЕДИ БРИГАД

Коллектив бригады води
телей Чаинското ремонт- 
но - технического предп'ри- 
ятия (бригадир Г. .Н. Кол
маков, профгрупорг В. Л. 
Мерзляков), работающий в 
совхозе «Северный» Чаин- 
С.КОГО района, выполнивший 
'План перевозок на 106 про
центов при коэффщиенте 
выпуска автомобилей 0,92.

'Ко-ляектиа награждается 
переходящим Красным зна

менем облисполкома и обл
совпрофа и денеокиой пре
мией в сумме 200 рублей.

В ЛИЧНОМ 
СОРЕВНОВАНИИ 

ВОДИТЕЛЕЙ

В. и. Ерохин с Чаин- 
ского ремонтно - техниче
ского предприятия, работа
ющий в совхозе «Север
ный» Чаинското района; 
А. Г. Воронцов (ИЗ автоко
лонны , '«ToM'cKarpoinpoiM- 
транса», работающий в сов
хозе «Бундюрский» Чаин- 
ского района.

Они награждаются пере
ходящими вымпелами обл
исполкома и облсовпрофа и 
денежньШ|И 'Премия1ми по 
50 рублей каждый.

О г̂мечена хорошая работа

На уборке урожая отряда 
автоколонны JV) 1974 (на
чальник отряда В. Ф. Чере
панов, председатель цехово
го комитета профсоюза 
П. Н. Максимов) работаю
щего в совхозе «Заветы Ле
нина» Кожекииковского 
района  ̂ бригады водителей 

 ̂автоколонны № 1974 (бригадир
B. И. Кригер, профгрупорг
C. П. Руде®), работающей в 
колхозе имени 50-летия Ве
ликого Октября Шетарского 
района; водителей; Ф. Е. 
Грудина из автсколенны 
№ 1974, В. А. Дорохова с 
Асиновского рементно-тех- 
ническото предприятия, И. К. 
Кожанова из автоколонны 
«Томскатропромтранса»„В. А. 
Симагина с Первомайско
го ремонтно - технического 
предприятия, Е.' В. Мироно
ва 'ИЗ городского уп'равле- 
ния автотраншорта.

Х р о н и к а  н а с туп л е н и я  
н а  п ь я н с т в о

За прогул на почве пьян
ства электрик Г. И. Лузин 
решением профсоюзного ко
митета треста «Томскжил- 
строи» лишен месячной 
премии, дни прогула вы
чтены из отпуска, а отпуск 
перенесен на зимнее время. 

*  *  *
На заседании комиссии по 

борьбе с пьянством пасса
жирского автопредприятия 
№ 3 г. Томска заслушан сле
сарь М. Ф. Малаев, появив
шийся на работе в нетрез
вом виде. Нарушитель ош-. 
трафован на 30 рублей и 
лишен месячной премии.

* » *
Мастер Тимирязевского ле

сопункта П. А. Кутепов ош
трафован комиссией по 
борьбе с пьянством Томско
го лесопромышленного ком
бината за то, что не принял 
мер к рабочему П- Кварта- 
июну, который пояаился на

'вботе в нетрезвом виде. 
1о этой же причине нака

заны комиссией начальник 
лесоперевалочного участка 
№ 3 Н. М. Иванов и брига
дир участка А. П. Овечкин.

• • И
Перенесена очередь на 

квартиру рабочим треста 
«Томскпрсмстрой» В, Г. ;Ма- 
эеину и П. Д. Соловьеву за 
появление пьяными на ipa- 
боте.

• • •
Молодежное общежитие 

производственного объеди. 
нения «Контур* (ул Усова, 
21/3) решением совета об
щежития объявлено зоной 
трезвости. Уже более года 
жильцы оправдывают это 
звание. Интереснее стала 
жизнь в молодежном доме. 
Проходят, вечера (чествова
ния передовиков производ- 
ства*
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Партийная жизнь: 
отчеты и выборы

Отчетно - выборное со
брание группы проходи
ло в любовно прибран
ной бытовке на Кашта- 
ке, где строители ведут 
отделку первого в Том
ске дома серии 75 «А».

Сейчас в этой парт
группе шесть членов и 
три кандидата в члены 
КПСС. Два коммуниста в 
отчетный период переве
дены ® другую бригаду 
управления № 17 домо
строительного комбината. 
Но в партгруппе активно 
ведется работа по росту 
рядов. За отчетный год, 
например, принято три 
кандидата в члены, 
КПСС. Все трое имеют' 
партийные поручения. I 
Н. А. Бразуль — комсорг 
бригады, член комитета 
ВЛКСМ ДОК, член пос
та качества. В. В. Нем- 
тинов ведет шефскую ра
боту в детдоме № 9. 
М. В. Ящковокий — проф
орг бригады, председа
тель ее совета, член 
профкома СУ-17. Разуме
ется, имеют поручения и 
все остальные коммуни
сты. Бригадир — . Ге
рой Социалистического 
Труда М. Б. Сиротки
на — является чле
ном бюро горкома пар
тии.

Партгрупорг Н. Н. Ва- 
сильчук подготовила хо
роший ' доклад, сделала 
его, можно сказать, 
взволнованно. И это пе
редалось присутствую
щим, а содержание за
ставило задуматься не 
только коммунистов
бригады, но и пришед
ших на собрание секре
таря парткома ДСК К. А. 
Прохорца, заместителя 
начальника комбината 
М. П. Мордвинова, сек
ретаря партбюро СУ-17
A. И. Мухсртова. Кста
ти, такое представитель
ство не было лишним, 
ибо поднимались вопро
сы, которые важны для 
всего коллектива ДСК.

Что это за вопросы? 
Коллектив постоянно 
стремится быть в лиде
рах соревнования, и это 
ему удается. Но вот не 
[Всегда доводят до сведе
ния бригады итоги со
ревнования за месяц, за 
квартал по управлению 
и в целом , по комбинату, 
или делают это с боль
шим запозданием. При 
подведении итогов в ос
новном учитьшается вы
работка, а вот показате
ли качества недооцени
ваются. Не принимается 
во внимание и различ
ная трудоемкость при от
делке разных объектов.

Не соблюдается гра
фик перевода бригады с 
объекта на объект. За
канчивая один, бригада 
не знает, куда ей пред
стоит переходить. Нако
нец адрес уточняется, но 
там нет положенной под
готовки. Так случилось 
на даме, где сейчас ра
ботает бригЗда. Перееха
ли сюда отделочники 
1 сентября, когда не бы
ло еще ни сантехников, 
ни электриков.

Партгруппа считает, 
что давно пера создавать 
комплексные бригады. 
Этого требуют интересы 
ускорения. Коллективу 
комплвксной не надо 
ждать, когда придут на 
объект сантехники, элек- 
тромоятажники, плотни
ки. Все она сможет са
ма. Пытались в ДСК 
скомплектовать такую 
бригаду, да скоро верну
лись к старому. А время 
требует перемен.

Выступившие на со
брании М. В. Яцковский,
B. В. Немтинсн, Н. А.
Бразуль, А. Г. Полика- 
нова, М. Б. Сироткина 
поднимали и другие про
блемы. Моральное пра
во потребовать от парт
бюро СУ-17, парткома 
ДСК, хозяйственных ру
ководителей эффективно
го их решения у комму
нистов есть. Коллектив 
во главе с партгруппой 
успешно оправляется с 
обязанностями. План
первого года пятилетки 
бригада решила выпол
нить к 69-й годовщине 
Великого Октября. Кри
тический настрой — от 
глубокого осознания евр
ей ответственности за 
судьбу всей стройки, за 
работу всего ДСК. От 
понимания, что сегодня, 
после партийного съезда, 
работать можно и нуж
но лучше.

На собрании выступи
ли К. А. Прохорец, М. П. 
Мордвинов. Они ответи
ли на вопросы, призна
ли, что критика в основ
ном справедлива, и обе
щали принять меры. Со
общили, например, что 
теперь каждую пятницу 
будет проходить совет 
бригадиров всего ДСК,

Коммунисты бригады 
внойь избрали партгруп
оргом Н. Н. Васильчук.

В. новокш он ов , 
редактор газеты «На 

стройках Томска».

Т о, что ТРАН
СПОРТНОЕ обеспе
чение играет веду
щую роль в осво

ении нефтегазового комплекса 
Западной Сибири, домазывать 
уже никому не надо. На всей 
своей площади — более чем в 
300 тысяч квадратных кило
метров — томичи с проблемой 
доставки людей и грузов стал
киваются ежедневно.

Вместе с тем уровень разви
тия транспортной системы не 
позволяет сегодня удовлетво
рять в регионе более 20 про
центов потребностей. При со
хранении этой тенденции и сло
жившихся темпах развития 
транспорта уже в 1990 году 
все его .виды не смогут при
нять к завозу в нефтегазовый 
комплекс более 5 миллионов 
тонн народнохозяйственных 
грузов, что приведет к потерям 
более чем 500 миллионов руб
лей.

Причин отставания транспор
та много. Большинство из них 
обусловлено сложностью усло
вий эксплуатации: населенные 
пункты нередко расположены 
друг от друга на расстоянии в 
сотни километров и, как пра
вило, не имеют при этом раз
витой сети дорог; плюс сезон
ность использования магист
ральных рек и мелководье 
так называемых малых; н, на
конец, главная проблема — 
бездорожье, необозримые бо
лота.

Упор на традиционные мето
ды — строительство долговре
менных транспортных сооруже
ний (капитальных дорог, аэро
портов, станций), как пока
зывает практика десятидетий, 
отодвигает решение транс
портной проблемы в регионе на 
весьма отдаленную перспекти
ву. А непрерывно растущие 
потребности народного хозяйст
ва в сырье требуют скорейшего 
(и прежде всего транспортно
го!) освоения территорий.

Опять же не Сбудем забывать, 
что, кроме колоссальных капи
тальных затрат, отвлечения на 
поДРбное строительство и без 
того дефицитнейших в услови
ях Сибири трудовых ресурсов, 
специфика освоения новых 
районов такова, что не везде й 
требуются эти [Капитальные со
оружения. Отработав то или 
иное месторождение или куст 
скважин, тот или иной массив 
леса, эксплуатационники (о гео
логах уже и говорить не при
ходится) переходят на новые 
площади. Оставленные же до
роги, иан правило, уже не экс
плуатируются.

Даже то, что еще совсем не
давно считалось в наших ус
ловиях палочкой-выручалочкой 
— зимник, большинством спе
циалистов оценивается сегодня 
весьма скептически: себестои
мость перевозок на нем почти 
в десять раз выше обычной. 
Удовольствие, как говорится, 
слишком дорогое.

Наиболее радикальный путь 
решения проблемы — внедре
ние новых видов транспорта. 
Такого транспорта, который бы 
позволил избежать строитель
ство транспортных путей и ис
ключил сезонность работы. 
Словом, быстроходные, много
тоннажные средства, которьгм 
не страшно сибирское бездоро
жье. И вот такие суда начина
ют появляться.

И. А. Мартынов; — Если 
вы имеет в виду амфибий
ные суда на воздушной по
душке (АСВП), то «начина
ют», пожалуй, будет не сов
сем точно. Реализация идеи 
— создать транспорт, кото
рый бы с одинаковым успе
хом перемещался по рекам, 
озерам, льду, снегу, болотам 
и любой сравнительно ров
ной поверхности — началась 
еще в тридцатые годы. Пр- 
том почему-то решили, что 
это бесперспективно. Новый 
всплеск работ в этом направ
лении относится к началу 
шестидесятых годов. И хотя, 
как свидетельствует ваша 
кенференция, проблемами 
АСВП занимается организа
ций довольно много, в пла
новом порядке для народно
го хозяйства — по существу 
только ЦКВ «Нептун».

Первые наши АСВП — 
«Барсы» (они уже вы
пускаются серийно). На 
воде м а ши н а  развивает 
скорость порядка 70 кило
метров в час, по льду — 80, 
может выходить на берег, 
преодолевать уклоны до 15 
градусов, кочки в 800— 3̂50 
миллиметров.

Следующим поколением 
машин стали «Гепарды». И, 
наконец, «Пума» — наша 
поолеяняя разработка.

Это что касается пасса
жирских судов. Но уже про
ходит испытания и первое 
АСВП для грузовых перево
зок: это толкач и две плат
формы (общая грузоподъем
ность 30 тонн). Их строи
тельство начнется в этой пя
тилетке.

Если же говорить об об
щих тенденциях в нашей 
работе, то идем от сложного к 
простому. Например, от авиа
двигателей на «Барсах»
( а это и стоимость в десят
ки тысяч рублей, и огромный 
по сегодняшним меркам рас
ход топлива, и дефицит спе- 
циалисгов-жкеплуатационни-! 
ков) пришли к использова
нию серийных двигателей 
автомобиля «ГАЗ-53» на «<Ге- 
пардах» (самые массовые 
двигатели в нашей стране — 
в год их вьшускается до 500 
тысяч штук, а стоят они 
всего 500 рублей). Теперь 
работаем над тем, чтобы за
менить карбюраторные дви
гатели на дизельные. Упро
щается конструкция таких 
судов, увеличивается их вме
стимость.

— Игорь Александрович, вы 
по существу дали оценку со
стоянию дела. Но хотелось бы 
знать и принципы ведения его. 
Этот вопрос возникает неволь
но, как только вспоминаешь о 
сроках. Ваше бюро начало за
ниматься АСВП с 1973 года, в 
1976-м был построен опытный 
натер, первые штуни (I) серий
ных «Барсов» Ярославский су
достроительный завод выпус
кал 5 лет, но и {планируемое 
на лерспентиву — капля л  мо
ре. То же самое м  по грузовым 
судам. «Гепард» от начала ра
бот над ним до «серии» (1987 
год) прошел путь а 8 лет. А 
ведь речь идет об ускорении в 
ведущих отраслях народного 
хозяйства — нефтяной, лесной, 
строительной...

— А кто сказал, что таких 
судов надо больше, что их 
не хватает? На уровне поже
ланий и разговоров все «за», 
а где заявки на серийные 
АСВП, на их разработку? Ни 
от геологов, ни от нефтяни
ков, строителей, лесников та
ких заявок нет. Знаете, где 
используются освоенные су
да? В Минсвязи для достав, 
ки почты и на поисково-cita 
сательных работах. Отсутст

вие же заявок на АСВП и в 
нашем министерстве, и на 
заводахизготовителях не
вольно ассоциируется с их 
ненужностью. Потому и от
ношение к нам со стороны 
поставщиков оборудования 
как к кустарям-одиночкам 
(касается ли это Миннефте- 
химпрома по гибким ограж
дениям, или Министерства 
авиационной промышленно
сти). В планах судострои
тельных 'заводов АСВП со
ставляют такой мизер, что 
за них не стоит и бороться. 
Перестраиваться на новую 
технологию заводы эти, ес- 
тес-гвенно, резона не видят.

Хватит доказывать, что в 
Сибири существует проблема 
транспорта. Надо ее решать. 
Но и желание решать тоже 
должно быть предметным 
Мы ведь даже не знаем, ка
кие нужны суда, каким ха
рактеристикам они должны 
отвечать, какие условия экс
плуатации (география трасс, 
грузопоток и т. п.).

ность, отсутствие Координа
ции. Ведь не случайно’ на
конференции не раз (в том 
числе и со стороны предста
вителей ЦКБ «Нептун») речь 
заходила о том, что .многие 
разработчики АСВП идут 
уже пройденным кем-то пу
тем, зачастую повторяя
ошибки десятилетней давно
сти.

В связи с ведомственной 
разобщенностью |множе(й- 
вом заказчиков) возникает и 
другая проблема — внедре
ния новой техники, ее обслу
живания. Ведь как произо
шло, например, на Ямале. 
Получило автопредприятие 
АСВП, попробовало его в де
ле — не пошло. Когда на
чали интересоваться, кто 
эксплуатировал, отвечают: 
«Да был тут у нас один уме
лец». А этот «умелец» до то
го АСВП и ,в глаза не видел. 
Мало того, что угробили, рас
тащив по частям, судно в 
сотню тысяч рублей, так 
ведь и в других заложили

дывать деньги.
В этой связи никакого 

«[Местного патриотизма» 
быть не может. Это я к то
му, что новые транспортные 
средства при всей их пер
спективности не стоит проти
вопоставлять старым, тради
ционным. И уж тем более 
друг другу: скажем, суда на 
воздушной подушке — дири- 
жa6ляLM и тому подобному. 
Все эти средства должны 
рассматриваться комплексно, 
дополняя друг друга. Глав
ное, из чего надо исходить 
при их выборе, — макси
мальный народнохозяйст
венный эффект. Никакой ве
домственности тут быть не 
должно.

И нельзя при выборе но
вых видов транспорта огра
ничиваться только внутриот
раслевым эффектом (вот по
чему считается, что капи
тальные вложения в транс
порт неэффективны). Новый 
транспорт необходим не 
только для ускорения веду

для местных условии ...
И. А. Мартынов; — Это, в 

частности, наша точка зре
ния.

П. Т. Драчев: — Выходит, 
мы опять должны чего-то 
ждать? Год? Два? Десять? И 
все это время говорить о 
ведомственной разобщенно
сти? И рассуждать, что в Си
бири нужны новые транс
портные ертдетва?..

В стране — и это подтвер
дила наша конференция — 
проведены значительные на
учно-исследовательские и 
опытно-конструкторские ра
боты по АСВП. Таких судов 
уже более десяти типов. Вот 
база для научно-производст
венного объединения, вот 
предпосылки, вот точка от
счета. Чем больше мы мед
лим, тем больше народное 
хозяйство несет убытков. До 
каких же пор мы будем 
только подсчитывать наши 
потери? .

— Кстати, об экономических 
расчетах по АСВП. Заведующий 
кафедрой экономики водного

Т Р А Н С П О Р Т : ВЗГЛЯД
З А В Т Р А

Сибирская навигация круглый год? Дирижабли над буровы
ми? Переброска тысячетонных грузов на расстояния в сотни 
километров с помощью аэростатов? А  почему бы и нет?

Да, непривычно, нетрадиционно. Но зато, как подсчитали 
экономисты, —  выгодно. И считавшееся когда-то уделом фан
тастов пробивает себе дорогу в жизнь. Свидетельство тому и 
I Всесоюзная научно-практическая конференция по проблемам 
развития новых видов транспорта в Западной Сибири, проведен
ная на томской земле 5 —  8 сентября. В ней приняли участие
специалисты ведущих научно-исследовательских, проектно-кон
структорских и производственных организаций, ученые вузов, 
работники системы управления и планирования из более чем 30 
городов страны.

Спектр вопросов научно-хозяйственной дискуссии был весь
ма широк. Обсуждались как пути развития традиционных Ри
дов транспорта, так и совершенно новых (например, экранопла- 
нов). Беседа нашего специального корреспондента В. ,ИВАНО-. 
В А  на борту теплохода «Николай Масленников», где проходила 
конференция, посвящена лишь одному из главных направлений 
—  перспективам развития и применения транспортных средств 
на воздушно^ подушке. В разговоре принимают участие: заве
дующий лабораторией ВНИ И системных исследований А Н  
СССР доктор экономических наук В. Н. ЛИ ВШ И Ц  (г. Москва), 
начальник подотдела Западно-Сибирской межведомственной 
территориальной комиссии Госплана СССР В. Ф. Д УЛЯ  (г. Тю
мень), начальник ЦКБ «Нептун» И. А . М АРТЫ Н О В (г. Мос
ква) и заместитель начальника Западно-Сибирского пароходст
ва, начальник Томского речпорта кандидат экономических наук 
П. Т. ДРАЧЕВ.

— Но ведь есть при Госпла
не СССР институт .комплекс
ных транспортных проблем, в 
Новосибирске инст14тут инже
неров водного транспорта — 
базовый по малым рекам...

— Не проблемы нам нуж
ны —- мы их знаем, а за
казчики, которые бы дали 
нам, разработчикам, все не-: 
обходимые параметры.
НИИВТ, конечно, малыми 
реками занимается, но тема 
эта у него внеплановая. А 
кто, например, даст нам ха
рактеристику ваших болот? 
Должен заказчик (скажем, 
нефтяники). А ему?..

В общем, все та же ведом
ственная разобщенность, от
сутствие какой-либо коорди
нации при создании АСВП, 
а значит, и отсутствие за
интересованности.

В. Ф. Дуля: — Мне, как 
ггредставителю межведомст
венной территориальной ко
миссии, проблемы, о которых 
говорит Игорь Александро
вич, очень близки. Но что 
подразумевается под «заказ
чиками АСВП»: нефтяники, 
теологи, лесники, строители? 
[Это подход опять же отрас
левой, ведомственный. За
казчик должен быть один. В 
данном случае — Минреч- 
флот РСФСР. А именно это 
министерство всячески “ухо
дит от решения проблемы.

— У участниког конферен
ции в .отношении Минречфло- 
та, nd-моему, удивител»но1в 
единодушие. Речникам, дескать, 
кивать на отраслевые мини
стерства иуда как проще. |Да и 
старые, традиционные типы 
судов давно освоены, а с новы
ми придется еще возиться. 
Опять же е АСВП зимой .уже 
не отдохнешь...

— Но я не могу согласить
ся и с такой постановкой 
вопроса, когда разработчики 
дожидаются, что им все пре
поднесут (условия эксплуа
тации и так далее) в готовом 
виде. Это старые методы ра
боты. Надо идти навстречу 
друг другу.

— Как, капримео, делают 
представители СКБ Марийско
го политехнического института. 
Участвуя >в целевой программе 
по созданию транспортных 
средств для круглогодичного 
строительства трубопроводов 
на болотах, они сами выезжа
ют на места и помогают заказ
чику составлять технические 
задания на разработку таких 
машин. Кстати, их данные, на
верное, могли бы использовать 
и другие организации, занима
ющиеся АСВП.

— Чему мешают все та же 
ведомственная разобщен-

недоверие к новому транс
портному средству. Вот к че
му ведут ведомственное 
внедрение и неграмотная 
эксплуатация новшеств.

Очень верно заметил на 
к-окференции заместитель 
директора ЗЙёйббурНИПИ 
Владимир Александрович 
Шибанов, что у нас к СЕЛ 
стали относиться, словно к 
обычным автомобилям. Есть 
у нас уже и ведомственный 
автотранспорт, и ведомствен
ный речной флот, и .^аже ве
домственные железные доро
ги. Вот почему-то только 
авиатранспорт в пользование 
колхозникам не передают...

Что мы имеем от всего 
этого «ведо.мственного»:—из
вестно отлично: дицентрали
зация фирменного обслужи
вания транспорта привела к 
крайней его неэффективно
сти. На том же ведомствен
ном флоте себестоимость пе
ревозок в 10—20 раз вьппе. 
Без единого заказчика, ко
торый бы грамотно эксплуа
тировал новые суда, обеспе
чивал гарантированные по
ставки оборудования, мы 
опять все пустим на самотек.

— Да и без единого головного 
разработчика, * видимо, тоже. 
Ведь те же марийцы вынуж
дены размещать свои заказы 
отнюдь не на судоверфях, а на 
далеко не профильных заво
дах Миннефтегазстроя и, от
кровенно говоря, сами не |ве> 
рят в перспентивность этой за
теи.

Таким образом, отсутствие 
координации (или, как образно 
выразился кто-то из участни
ков конференции, «лепим, кто 
во что горазд») i— это не толь
ко потеря времени, растрата 
инженерных сил, но и не вы
годно экономически.

В. Н. Лившиц: — Именно 
это — сценка народнохозяй
ственной эффективности 
транспортных средств, а зна
чит, и их выбор — составля
ло основу работы секции, 
которой мне довелось руко
водить. Эко(яомичеекая
служба была представлена 
на конференции довольно 
широко, и это не может не 
радовать. Ведь мы живем в 
такое время, когда техниче
ски почти все можно сде
лать. В том числе и новые 
транспортные средства. Но 
надо ли? И какие надо? На
сколько это будет эффек
тивно как с экономической, 
так и с социальной точки зре
ния? Нель.чя вслепую вкля-

щих отраслей. Очень многое 
он значит и в социальном 
развитии — медицина, обра
зование, культура, кадры и 
другое. Именно правиль
ный расчет социально - эко
номической эффективности 
транспорта, обоснование его 
выбора (а у нас уже есть и 
опыт, и соответствующие ме
тодики) не позволят загубить 
новое дело на корню.

— Итак, полное единодушие: 
все — за подход вневедомст
венный. Но как этот подход 
осуществить?

П. Т. Драчев; — Я думаю, 
наша конференция как раз 
и должна стать первым ша
гом к такому единению. 
Впервые, рассматривая но
вые виды транспорта, собра
лись вместе конструкторы, 
экплуатационники, экономи
сты, потребители.

Полностью согласен, что у 
АСТП должен быть единый 
заказчик. И именно Мин- 
речфлот. Цифры, характери
зующие ущербность ведомст
венных перевозок, приведен
ные Владимиром. Федорови
чем по речному флоту, мож
но без труда дополнить и по 
другим видам транспорта. И 
везде будет экономический 
проигрыш.

Амфибийные суда на воз
душной подушке в наших 
условиях •— самое подходя
щее транспортное средство. 
Нельзя больше медлить о их 
внедрением. А  для этого, как 
уже подчеркивалось, нужны 
координация действий, еди
нение сил. Не слзгчайно то
мичи вышли с предложением 
(и [ЭТО нашло отражение в 
решениях конференции) со
здать на базе Самусьской 
Р[ЭБ флота. Томского реч
порта, Томского университе
та (НИИПММ) и филиала 
НИИВТа в Томске научно- 
производственное объедине
ние по АСВП. Это даст воз
можность и дорабатывать 
суда применительно к мест
ным условиям (а в перспек
тиве — так как в составе 
объединения будет свое КБ— 
и разрабатывать их, и 
строить), и без проволочек 
внедрять, и грамотно экс
плуатировать, и делать соот- 
ветствующие экономические 
расчеты.

— Но существует и мнение, 
что с НПО спешить не следу
ет. Надо, дескать, сначала вы
брать модель, необходимую

транспорта НИИВТ В. Д. Коз
ловский привел на конферен
ции весьма любопытные вы
кладки. По АСВП применитель
но к нашим условиям обсчита
но более 600 тысяч вариантов. 
К оказалось,.., что мам нужны 
всего три типа таких судов. 
Например, на малых реках 
(зимой АСВП идет по их руслу) 
не нужны суда, развивающие 
скорость более 90 километров 
а час. Кривизна поворотов 
просто не позволит ехать, бы
стрее. Зачем же тогда созда
вать мощньйг АСВП, тратить на 
это время, силы, средства, ес
ли эта мощь потом не будет 
использоваться?

Или, скажем, [Конструкторы 
называют |пассаи<ировмести- 
мость судов, над которыми ра
ботают, в 150 и более человек. 
А нам такие суда и не нужны 
вовсе. Что они будут возить? 
Воздух?

П. Т. Драчев; — с Новоси
бирским институтом инжене
ров водного транспорта у 
нас, томичей, давние и проч
ные связи. И это еще раз го
ворит за то, что у нашего 
НПО (оно так необходимо, 
что я даже не хочу употреб
лять будущего времени) 
есть будущее. Да и томская 
наука располагает немалы
ми силами.

— Прокопий Трифонович, 
нашим читателям, безусловно, 
интересно узнать и о других 
рекомендациях конференции. 
Вы, как ее председатель, види
мо, назовете наиболее важные 
из них.

— Мы считаем, что при 
Госплане CXICP и Госкомите
те по науке и технике целе
сообразно создать специаль
ные подразделение по новым 
видам транспорта. О научно- 
производственном объедине
нии в Томске я уже сказал. 
Кроме того, учитывая меж
ведомственный и комплекс

ный характер проблем, оп- 
ределяющЦй дальнейшее 
развитие транспорта Запад
ной Сибири, здесь же умест
но организовать и филиал 
института комплексных 
транспортных проблем.

— Итак, конференция закон
чилась. Ее участники — а это 
более 170 человек (заявок в 
оргкомитет поступило более 
700) — обменялись информа
цией, опытом, выяснили, НТО 
1че)М занимается, проверили 
на прочность свои и^еи, уста
новили между собой деловые 
контакты. И были единодуш
ны: «единение пионерных сил, 
занимасощихся [paapadoTKOiX 
днедрением нетрадичи\»нных, 
видов транспорта, состоялось», 
«необходимо привлечь внима
ние органов, способных решать 
выявленные проблемы на са
мом высоком уровне», «и хотя 
АСВП уже вышли из разряда 
хобби, чтобы провести их идею 
в жизнь, потребуется еще 
очень и очень много энтузиаз
ма».

Кстати, об энтузиазме. Обыч
но принято говорить; конфе
ренция работала столько-то 
дней. О прошедшей такого не 
скажешь: она работала сут
ками. Заседания секций закан
чивались далеко за полночь. А 

* потом... начинались обсужде
ния. И вся площадь теплохода 
прев.ращалась в единый дис
куссионный клуб. «Спорили 
до утра» — эта фраза была ед
ва ли не самой популярной и 
служила участникам конфе

ренции, собирающимся на оче
редное заседание секций, в 
качестве приветствия. В энту
зиазме этим людям не отка
жешь.

На конференции были лре^ 
ложены десятки конструкции 
АСВП. Это, так сказать, и чи
стые суда на воздушной по
душке, и с применением эф
фекта воздушной разгрузки, 
когда для устойчивости при 
преодолении уклонов и других 
препятствий используется ча
стичное сцепление с землей — 
колеса, лыжи, ролики и т. п. 
В дополняющих одна дру
гую идеях недостатка не было. 
Но это идеи. А новые суда — 
серийные «Гепарды»— со следу
ющего года начнут работать у 
лесозаготовителей в Костром
ской области (АСВП, кстати, 
великолепные помощники на 
спла1Ве, легко преодолевают и 
молевую древесину, и целые 
плоты), у геологов в Якутии. 
Ну, а в Томске...

И. А. Мартынов; — Перед 
тем как пойти в серийное 
производство, будет испыта
на наша самая последняя и 
самая совершенная модель— 
«Пума». ■ Она уже в пути к 
вашему городу. И если при
глянется томичам, мы неза
медлительно создадим и пас
сажирский, и грузовой вари
анты специализированного 
медицинского судна. И от
кроем дорогу амфибиям в 
Томской области.

НА СНИМКАХ (сверху вниз): «Пума»— 
последнее поколение АСВП центрального 
конструкторского бюро «Нептун»;

САВР-2—самоходная амфибия с воздуш
ной разгрузкой, грузоподъемность — 2 тон
ны, разработчик —- СКВ Марийского поли
технического института!

САВР.З — вахтовый автобус на 20 пасса
жиров или 3 тонны груза успешно прошел 
испытания в Йошкар-Оле, в сентябре здесь
- :е будет проходить его приемка заказчи
ком — «Глевтюменьнефтегазстроем»;

САВР-3 со смонтированной нз ней уста
новкой успешно ведет подкормку озимых. 
Сельчане знают, что значит упустить вре
мя на внесении удобрений; подсохнет поле
— ,и они уже не впитаются в. почву. Но и до
тех пор, пока не подсохнет, на поле не за
едешь; не то что трактор, человек вязнет. 
Вот тут и приходит на помощь новая тех
ника: машина весом в пять тонн бук

вально парит над полем, и озимые сохра
няются превосходно, давление на почву у 
амфибии в 100 раз меньше, чем у трактора. 
На базе САВР-3 испытана уже и сеялка. И 
это тоже чрезвычайно важно, ведь извест
но, что обычная сельскохозяйственная тех
ника, разрушая поверхность почвы, не
редко снижает урожайность на 25 и более 
процентов. А  в конце года начнутся испы- 
тапия .принципиально нового судна —- 
САВР-5 (самоходная платформа с воздуш
ной разгрузкой к гусеничными движителя
ми, способная вести на себе 10 тонн);

«Сормович» — одно из первых отечест
венных судов на воздушной подушке, 
сконструированное в СКБ завода «Хфасное 
Сормово». Ледоход, как видим, амфибиям 
совсем не страшен;

еще одна разработка горьковчан: что лед, 
что вода — «Радуге» без разницы;

амфибия малой грузоподъемности.
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/
«Три года назад я окончила 

торговое училище. Окончила с 
отличием. Гордилась этим. По
началу понравилось: молодой
коллектив, директор — заме
чательный человек. Работать 
было интересно. Но постепен
но интерес стал пропадать: то 
молоко вовремя не привезут, 
то хлеб. А покупатели зло сры
вают на продавцах, как будто 
мы в этом виноваты. Кто по
больше, чем я. работает, при
вык к этому, не реагирует. 
А я постоянно нервничала.

Да и в коллективе — застой, 
скука. Ни собраний, ни меро
приятий — каждый сам по се-''’ 
бе. Как-то предложила девча
там переоформить витаины, 
обновить их. «Зачем тебе это 
надо?» — только-то и услыша
ла в ответ. Наверное, через 
два-три года я тоже стану рав
нодушной ко всему, что проис
ходит в магазине...»

ДА, встречаются и такие 
вот письма в редакци
онной почте. Нередко 

в них разочарование, недоу
мение, а то и злость вьтуск- 
ников торговых училищ. 
Как-то в продовольственном 
магазине № 61 Советского 
райпищеторга девочка-прак
тикантка выговаривала сво
им наставникам: «Знала бы, 
что здесь сплошь беспоряд
ки, ни за что бы не пошла в 
торговлю». Что могли ска
зать ей в ответ? Переубеж
дать? Но ведь беспорядка в 
торговле действительно мно- 

Д  то. И часто устранение его 
зависит не от гфодавцов, а 
от организаторов торговли, 
поставщиков, смежников.

А тем временем все чаще 
и чаще на магазинах, в сек
циях появляются объявле-, 
ния: «Закрыто из-за отсутст
вия кадров».

Что предпринимают в уп
равлении торговли, чтобы 
восполнить дефицит работ
ников прилавка?

Начальник управления 
В. И. Демура и начальник 

; отдела кадров М. В. Аверья- 
: нова перечисляют: 

j  — На базе райпищеторгов 
• создаем учебно-производст

венные комбинаты, где обу
чаем школьников торговым 
профессиям. В каждом тор
ге созданы советы молодых 
специалистов, члены кото
рых помогают новичкам бы
стрее освоиться в коллекти
ве, постичь тонкости профес
сии. Большую помощь начи
нающим продавцам оказыва
ет лаборатория научной ор
ганизации труда управления 
торговли. Привлекаем к рабо
те за прилавком пенсионеров 
на условиях полного и не
полного рабочего дня. Прав
да, их число еще незначи
тельно, Летом организуем 
работу студенческого строи
тельного отряда .«Сервис»'...

ВРОДЕ БЫ ЧТО-ТО ДЕ
ЛАЕТСЯ. Но положение-то 
не меняется! Наоборот, чис
ло недостающих работников 
прилавка с каждым годом 
увеличивается. Сейчас в 
Томске не хватает около 600 
продавцов и кассиров. Ухо
дят из торговой отрасли и 
ком1мунисты. Только за по- 
следаие пять лет уволились 
124 члена КПСС, из них — 
26 руководителей и свыше 30

ном объединении «Контур». 
Но по-прежнему тянет ее на 
старое место. После того как 
ушла, почти месяц каждый 
день приходила в родной 
коллектив после работы, 
подробно расспргшгивала о 
делах, помогала, давала 
дельные советы.

Но возвратиться сюда уже 
не может.

— Устала, — объясняет 
Раиса Алексеевна. — Без вы

лучила. Пришлось вмешаться 
газете. Корреспондента заве
рили, что вопрос будет ре
шен немедленно. Однако 
прошло два месяца, а все 
осталось по-прежнему. Тогда 
мы опубликовали письмо 
Н. М. Нетребо, где она под
нимала вопросы бесперебой- 
ногР сбеспечения магазинов 
продуктами питания. И 
только после этого <но тоже 
не сразу, а почти через ме-

верию и даже судимые за ко
рыстные преступления? Не по
тому ли порой и на руководя
щие должности берут людей 
со стороны, мало изученных в 
деле?

Чаще всего свою работу кад
ровики сводят к тому, чтобы 
оформить документы на прием 
человека или увольнение. А 
подбором, расстановкой кад
ров приходится заниматься 
только директорам торгов, и то 
порой походя. Говорить о сис
тематической целенаправлен
ной воспитательной работе с 
кадрами не приходится. Слу

лании подключать к делу 
экономические стимулы. Не 
потому ли нагрузка на про
давца с каждым годом воз
растает, а заработная плата 
остается прежней?

Почему люди уходят из 
тС|Рговли? — спросили мы у 
В. И. Демуры. И вот какую 
причину Владимир Ильич 
назвал первой:

— Очень много проверок— 
нужных и ненужных (?). Тер

ниях правил советской тор
говли, о припрятывании то
варов '  повьппенного спроса. 
Виновные были серьезно на
казаны, многие уволены из 
торговли по недоверию. Поз
же В. И. Демура упрекнет 
нас: «Из-за ваших публика
ций мы теряем наших луч- 
ших(?) людей».
Т ОМСКИЙ горком КПСС 

совместно с управлением 
торговли провели анке-

ПИСЬМА О ТОРГОВЛЕ В ОБЛАСТНОМ ЦЕНТРЕ

«Политическая
информация»

Вышел 1ИЗ печати 9-й 
номер информациовно- 
методического .журнала 
отдела пропаганды и 
агитации обкома КПСС 
«Политическая' информа
ция».

Он посвящен началу 
учебного года в системе 
политического и эксно- 
мичеокого образования.

В передовой статье 
«Предметно и заинтере
сованно» анализируется 
ход изучения материалов 
XXVII съезда КПСС, го
ворится о формализме в 
учебе, сложившемся в 
ряде трудовых коллек
тивов. Надо набраться 
смелости и объективно 
оценить, кто его порож
дает, что и где у нас пло
хо. Перестройка должна 
охватить и эту часть иде
ологической работы.

Об основных учебных 
курсах, формах учебы в 
коллективах, подготовке 
пропагандистов и о мно
гих других вопросах пи
шет заведуюищй Домом 
политического просвеще
ния обкома КПСС Н. М. 
Малышев. Даются реко
мендации пропагандистам, 
как провести первое за
нятие, какую использо
вать литературу и кино
хронику.

Состоялась беседа за 
«круглым столсм» заве
дующих кабинетами по
литпросвещения райко
мов партии, различных 
предприятий и организа
ций области, секретарей 
райкомов комсомола. Они 
обсудили вопросы пере 
стройки в системе марк- 
систоко-ленинежого езбра- 
зования. Высказанные 
предложения по улучше
нию ортанизации поли
тической и экономиче
ской учебы, подбора про 
патандистоких, кадров, их 
методической подготовки 
опубликованы в журна 
ле.

О практике работы Ле
нинского райкома пар
тии с пропагандистами 
района рассказывает пер
вый секретарь В. В. Ир- 
шенко, о своем опыте 
работы со слушателями 
— пропагандисты П. Т. 
Драчев, А. А. Базеев, 
Г. А. Свечников, О. Н. 
Круликовская, К. А. Га
нин, как готовятся идео 
логические кадры в уни
верситете марксизма-ле
нинизма — его директор 
Н. А. Лапшина.

«Большвйгстокий при 
мер хозяйствования» -  
так -  называется статья 
доцента кафедры исто
рии КПСС политехниче
ского института Г. В. Яло- 
вской, посвященная 100- 
летию со дня рождения 
Г. К. Орджоникидзе — 
крупнейшего ортаничзато- 
ра социалистической 
экономики.

2. „ИЗ-ЗА ОТСУТСТВИЯ КАДРОВ..."
— т а к ) а о  н а д п и с ь  ч а с т о  в и д я т  т о м и ч и  н а  з а к р ы т ы х  с е к ц и я х  м а г а з и н о в  г о р о д а

специалистов.
Говорят, незаменимых лю- 

дей нет, или еще: «Свято ме
сто пусто не бывает». К тор
говле эти пословицы приме
нить трудно. Уходит заведу
ющая магазином, а на ее ме
сто м.есяцами подыскивается 
подходящая кандидатура.
Б ольш ая  потеря для Ки

ровского райпищеторга— 
да и для городской тор

говли в целом — уход Раисы 
Алексеевны . Бесчетннковои. 
Около двадцати лет прорабо
тала она в торговле, в 1979 го
ду вступила в ряды КПСС, за
очно закончила экономический 
факультет университета. Твор
ческий, думающий специалист, 
деятельный оргамизатор, ис
ключительно ответственный 
работник, иного лет она воз
главляла продовольственный 
магазин Нг 1 .«Елочка», распо
ложенные, на улице Красноар
мейской.

— Легко с ней былц решать 
любые производственные воп
росы, — сожалеют о потере на
ставника работники магазина. 
Приходила в магазин первой, 
уходила последней.

И все же магазин оставила, 
насовсем ушла из торговли. 
Почему?

По-разному отвечают на 
этот вопрос в управлении 
торговли, в райпищеторге, в 
магазине. Одни считают, что 
ее только на словах поддер
живали в торге, а на деле же 
— нет. Другие утверждают, 
что устала от беспорядков, не
разберихи, надоело перекры
вать чью-то нерадивость. 
Третьи называют главной 
причиной частые проверки в 
магазине. С последним мне- 
.нием трудно согласиться: 
Бесчетниковрй проверок бо
яться было нечего.

Сейчас Раиса Алексеевна 
работает начальником отде
ла сбыта в производствен

ходных, все праздники про
вела на работе. А помощи 
никакой. Ни' от торга, ни от 
управления торговли. А ведь 
от руководителей очень мно
гое зависит. Те хаос и нераз
бериха, которые сейчас су
ществуют, преодолеть не
сложно. Кто бы только за это 
взялся! Организацию торго
вого процесса давно пора 
менять в корне...

— Оголить такой крупный 
магазин! — негодуют в об
ластном управлении по по
воду того, что в Кировском 
райкоме партии дали «доб
ро» на переход ^счетнико- 
вой на производство. — Тор
говля лишилась хорошего 
специалиста. Вот вам при
мер наплевательского отно
шения к нашей отрасли.

Однако вряд ли райком 
изменил 'бы намерение Раи
сы Алексеевны. Напомним, 
что ей нелегко было рас
статься с любимой работой. 
Больше бы помощи, поддер
жки, чуткости со стороны 
торга, управления торговли 
— и, быть может, повремени
ла бы она со своим решени
ем.

Вспоминается такой слу
чай. В редакцию обратилась 
заведующая магазином №45 
Кировского райпищеторга 
Н. М. Нетребо. Просила по
мочь решить проблему до
ставки свежего молока в их 
единственный продовольст
венный магазин в микрорай
оне авиапредприятил Нес
колько раз с этим вопросом 
она обращалась в областное 
управление торговли, к ди
ректору торга В. И. Коло
мийченко, но помощи не по

сяц) дело сдвинулось с мерт
вой точки. Запомнилась фра
за, сгоряча брошенная в раз
говоре Надеждой Михайлов
ной: «Уйду, наверное, из
торговли. Стыдно перед лю
дьми. когда простейших про
дуктов нет в продаже. Вот 
не решится проблема с мо
локом — уйцу1*.

БЕРЕЖНОЕ ОТНОШЕНИЕ 
К ЛЮДЯМ, постоянные за
бота и внимание не только к 

,их производственным делам, 
но и к Л1ИЧНЫМ. К сожалению 
этого недостает вышестоя
щим торговым инстанциям— 
торгам, управлению торгов
ли. Далеко не всегда обра
щающиеся сюда за помощью 
получают ее. Нередко еще 
планерки в торгах проходят 
на повышенных тонах, в 
нервозной обстановке. Порой 
кажется, что в торговле 
разучились решать пробле
мы без суеты, спокойно, но 
оперативно. И причин тому 
немало. Нет четкой системы 
доставки товаров, плохие ус
ловия работы (особенно в 
ряде продовольственных ма
газинов), нехватка транспор
та, неукомплектованность 
кадров и т. п.

О СТАВЛЯЕТ желать луч
шего и профессиональ
ный уровень рабо'гаинов 

кадровой службы торгов. Ведь 
они отвечают в первую оче
редь за подбор, расстановку 
кадров, повышение их профес
сионального мастерства. К со
жалению, пока отделы кадров 
находятся а руках людей слу
чайных,- Не имеющих серьез
ного жизненного опыта, специ
ального обраговання и, что 
очень важно, партийной закал
ки. Не потому ли нередко а 
торговлю пристраиваются лю
ди, уволенные ранее по недо

чается, что руководители тор
гов, назначая человека на дол
жность директора магазина, не 
согласовывают его кандидату
ру с управлением торговли, не 
говоря уже о беседе в райкоме 
партии.

Так, в Кировском райпи
щеторге приняли на долж
ность зав€Д.ующего магази
ном № 14, расположенным 
на площади Дзержинского, 
Д. И. Сосновского, несмотря 
на то, что в областном уп
равлении торговли, объектив
но оценивая его организатор
ские способно1сти, ответили 
однозначно: «'Руководить
коллективом он не сможет. 
Да и специального образова
ния не имеет».

Вот как объясняет выбор 
этой кандидатуры начальник 
отдела кадров Кцровского 
райпищеторга Т. И. Жучко
ва:

— Сосновский пришел в 
торг и сам предложил себя 
на должность директора. И 
мы его приняли. А  что оста
валось делать? Работать-то 
неко.му, магазин несколько 
месяцев был без руководите
ля. А  Он когда-то у нас рабо
тал...

Часто в беседе с директо
рами торгов можно услы
шать сетования на то, что 
план с каждым годом растет, 
а людей хронически не хва
тает. Однако дело не в одном 
количестве работников. Ведь 
невозможно постоянно уве
личивать штатное расписа
ние в погоне за растущим 
планом. Причина дефицита 
кадров—и в кустарном пла
нировании (в том числе и 
подготовки кадров), и в сла
бой организации производст
ва, и в неумении или неже

Это интересно томичам

У с л у г и
Вместо станции тех

обслуживания на свое 
предприятие обратил
ся слесарь Сарапуль-

ского электрогеяера- 
торного объединения в 
Удмуртии Е. Проску- 
рякрв, чтобы отремон
тировать личные «Жи
гули».

По заявкам нала
жены изготовление и

реставрация запасных 
частей для легковых 
автомашин, мотоцик
лов, бытовой техники. 
В объединении созда
на собственная' служ
ба по оказанию ра
ботникам различных

услуг, которые еще 
не всегда доступны 
на специализирован
ных предприятиях го
рода. Помимо авто-, 
;мотосервиса(, ортани- 
зованы также строи
тельство и ремонт ин

дивидуального жилья, 
гаражей, садовых до- 
MMKoia, ком1муникаций 
к ним. Можно и про
сто получить консуль
тацию специалиста на 
сей счет.

А. КАКОБКИН, 
корр. ТАСС!

Каи вас обслуживают!

ВЫЗВАЛИ
МАСТЕРА...

ХОЛОДИЛЬНИК 
в ЛУЖЕ

Холодильник работать не от
казывался. Напротив, трудился 
без перекуров, но вместо хо
лода производил воду.

— Заявки принимаем на не
делю вперед, — ответили в 
объединении «Томкоблрембыт- 
технина». — Ждите е 10 до 18.

В указанный день пришел 
мастер и сходу поставил диаг
ноз: вышел из строя конденса
тор. Сняв агрегат, он посовето- 
■ал:

— Тащите а мастерскую. Ес
ли успеете сегодня, быстро от
ремонтируют.

Пришлось тащить. В цехе ре
монта бытовой техники на
звали срои готовности — 10 
дней. Правда, мастер Н. А. Из
местьев появился неделей 
раньше. Агрегат поставил, но 
попутно уронил на пол- реле.

— Требует ремонта, — по
тряс он коробочкой возле уха.

К слову сказать, реле он от
ремонтировал быстро: вместо
поврежденной детали вставил 
кусочен пустого стержня из- 
под пасты, взяв за это 4 рубля 
70 коп. Холодильник заработал, 
но остались вопросы. Почему 
заявки на ремонт принимаются 
на неделю вперед и мастм>а 
нужно ждать целый день? По
чему агрегат должен дбетаа-. 
лять в мастерскую сам кпи-‘ 
ент? Насколько эффективно 
«рационализаторство» мастера?

ных площадей. В ньшеш- 
нем году вступит в строй 
действующих новый склад. 
Скоро получим еще одну 
автомашину, и тогда станет 
реальностью новая услуга 
«сегодня на сегодня». Что 
же касается «рационализа
ции» — разберемся.

Буквально на следующий 
день после разговора с на
чальником цеха пришел 
Н. А. Изместьев и поменял 
реле1. Посоветовал - поста
вить холодильник на або
немент: доставка, ремонт и 
профилактическое обслужи
вание будут производиться 
силами мастерской. Кста
ти, такой формой обслужи
вания в о1бластном центре 
охвачено около 800 клиен
тов. Но как все-таки быть 
с оперативностью й качест
вом ремонта?

ПРИЧЕСКА 
ДЛЯ НЕВЕСТЫ

Встречаемся с начальни- 
ко.м цеха по ремонту бьпо- 
вой техники Л. В. Филип
повым.

— Зимой, как правило, 
клиенты реже обращаются 
за помощью, даже если хо
лодильник вьпиел из строя. 
Продукты мож1Но хранить и 
на морозе. Аврал начинает
ся с весны. И тут мы не в 
ссстоянии оперативно вы
полнять заявки — сказыва
ется дефицит автомашин и 
мастеров. И все-таки стара
емся освободить клиентов 
от доставки агрегатов — 
берем это на себя. В дан
ном случае было наруше
ние.

Мастера цеха работают 
на единый наряд. Что и 
говорить, такая организа
ция труда давно уже счи
тается наиболее эффектив
ной. И если авральные си
туации повторяются из го
да в год именно лето'М, зна
чит, организовать труд ну
жно по-иному. Например, 
(внедрить технологию уско
ренного ремонта, как это 
делается в ряде городов 
страны. Для этого необхо
димо создать обменный 
фонд узлов и агрегатов, и 
тогда срок ремонта сокра
щается в три-четыре раза.

— Согласен, — кивает 
Лев Владимирович. — У  нас 
не хватает производствен-

С нынешнего года систе
ма бытового обслуживание 
работает в новых условиях 
хозяйствования. Заметно 
расширились услуги, ока
зываемые населению. По
явилась и такая — обслу
живание на до1му. Не так 
давно, готовясь к семейно
му торжеству и испытывая 
острый дефицит времени, 
наш нештатный корреспон
дент решил пригласить ма
стера - парикмахера на дом.

— Такую услугу мы ока
зываем далеко не всем, — 
оказали в объединении по 
фотохудожественным и про
чим видам услуг.

Продолжение разговора 
состоялось в кабинете на
чальника производственного 
отдела объединения Т. А. 
(Толкачевой. Оказывается, 
обслуживание на дому су
ществует давно. Оно вве
дено в прейскурант Госу
дарственного комитета цен 
в 1978 году. Однако в Том
ске такой вид услуги полу
чил прописку лишь семь 
лет спустя, когда в отрасли 
начался экономический эк- 
аперимент.

— Мы пока обслуживаем 
лишь ветеранов Великой 
Отечественной войны, (ин
валидов I и II групп, — 
рассказывает Тамара Алек
сандровна, — не хватает 
мастеров.

Надо сказать, что обслу
живание на дому приобре* 
тает у томичей все боль- 
П1ую популярность. В 1985

году парикмахерские и фо
тосалоны Томска обслужи
ли клиентов на 15 тысяч 
рублей, с начала ньшешнего 
— почти на 9 тысяч. За это 
время в объединение не 
паотутпило ни одной жало
бы — только благодарности. 
Часто звонят клиенты ма
стеру «Салона красоты» на 
пр. Фрунзе Г. Н. Чечулину 
и благодарят за оператив
ность и качество.

Как же расширить необ
ходимый томичам вид ус
луги? В том же, наори- 
Ш'йр, орейсиуранте указа
ны в качестве ка(ндидатов 
на с(бслуживание на дому 
невестьд юбиляры. Однако 
никто из них за эти годы 
не пригласил мастера на 
дом потому, что просто об 
этом не знал. Нежелание 
б)ытсви(Ков идти нав'стре»ту 
клиентам объясняется про
стым арифметическим дей
ствием. Плата за услугу на 
дому составляет стоимость 
работы плюс 1 рубль 20 ко
пеек дополнительно. В па- 
риммахерской за то же 
время мастер может обслу
жить гораздо больше кли
ентов и получить большую 
сумму. Значит, надо более ги- 
feo 'Использовать ту же бри
гадную форму организации 
и стимулирования труда, ко
торую взяли на вооружение 
(многие коллективы парик
махерских и фотосалонов. 
Упорядочить материальное 
стимулирсвание мастеров, 
обслуживающих на дому,— 
значит сделать эту услугу 
удобной для iMhotox томи
чей.

лы, нашел неисправность. А 
потом настроил цвет. У  дру
гого клиента аппарат све
тился только зеленым цве̂  
том. Поменял тот же ма
стер лампочку — и телеви
зор заиграл всеми цветами 
радуги.

— Кроме того, кинескоп 
«подсел», — оказал он хо
зяйке Т. Е. Медведевой. — 
Если что — вызывайте.

Мы поинтересовались: мо
жно ли мастера вызвать в 
выходные дни?

МУЛЬТФИЛЬМ 
НЕ ОТМЕНЯЕТСЯ

Первоклассник Дима си
льно расстроился. Только 
сн (приготовился смотреть 
сказку для малышей, как 
пропал звук. Герои мульт
фильма бегали, разменива
ли руками, но о чем гово
рили, было неясно.

Мастер цеха № 5 по ре- 
'монту телевизоров цветно
го изображения А. Ф. Го- 
(родвцкий (приехал по вы
зову 12 сентября — в пер
вый день после выхода из 
отпуска. Осторожно снял 
заднюю панель телевизора, 
«прозвонил» вольтметром уз-

говлю проверяют все, дому 
не лень, начиная о народ
ных контролеров и кончая 
ОБХСС. Людей это оскорб
ляет.

Однако вряд ли возмож
ность работать без контроля 
решила бы пробле.му с кад
рами. Скорее, нао^рот. Не 
один десяток начинающих 
продавцов сразу же уволи
лись. из торговли, заплатив 
за недостачу. Немало работ
ников прилавка уволено из 
торговли по недоверию, за 
растрату материальных цен
ностей. А  что, как не бес
контрольность и попусти
тельство, порождает раст
ратчиков?
. ЧИСЛО НЕДОСТАЧ НА 
ПРЕДПРИЯТИЯХ ТОРГОВ
ЛИ Томска за последние два 
года увеличилось в пять раз. 
Вряд ли в этих условиях воз
можны дискуссии о пользе 
или вреде проверок и конт
роля. Другое дело, что уста
рела их система. Не все про
верки дают эффект. Об этом 
справедливо пишет в редак
цию бухгалтер И. Н. Нови
кова.; «Вдумайтесь, сколько у 
торговли проверяющих! На
родные контролеры, сан
эпидемстанция, госторгин
спекция, милиция, ведомст
венный контроль и т. д., а 
порядка-то нет...»

Очень важна реакция на 
проверку. Вспоминается та
кой случай. В прошлом году 
в нашей газете были опубли
кованы материалы рейдов 
«На прилавке пусто, а в под
собке...», «Черноходцы», в 
которых мы рассказали о 
вскрытых работниками
ОБХСС вопиющих нартше-

тирование среди тех. кто уво
лился из торговли в прошлом 
году и в первом полугодии ны
нешнего года. И вот какие дан
ные получили: 'ПОЧТИ все про
давцы, .заведующие секциями 
назвали одну из двух причин 
ухода из торговли — из-за от
сутствия жилья или детских уч
реждений.

За годы пятилетки работни
кам торговли Томска было вы
делено всего 13 квартир!

В горисполкоме же считают, 
что руководители предприятий 
торговли сами мало заоотятся 
о своих людях. За все эти го
ды они могли бы найти воз
можность построить хотя бы 
хозспособом общежитие, дет
ские сады. Строят же сами для 
себя областные управления 
торговли в других городах! 
Нужно развивать материально- 
техническую базу своего РСУ. 
Можно попробовать создать 
МЖК. Словом, и здесь не видно 
инициативы.

А пока...
— Выпускники техникума 

общественного питания, тор
говых училищ, которые рас
пределяются на предприятия 
торговли, — говорит М. В, 
Аверьянова, — в основном 
иногородние. А  куда их се
лить? Устраивать на кварти
ру? Тогда из зарплаты 90 
рублей им придется ежеме
сячно лишаться 30—40 руб
лей. Сегодня мы не можем 
принять ни одного молодого 
специалиста — выпускника 
торгового вуза. Кто согла
сится поехать с семьей в чу
жой город, если его заранее 
предупреждают: «Жилье не 
гарантируем...»? В ньшешнем 
году впервые горисполком 
выделил нам малосемейку, 
и мы обрели очень нужного 
специалиста продовольствен
ных товаров — выпускника 
Красноярского института 
торговли. А  ведь нам необ
ходимо иметь не один деся
ток специалистов с торго
вым образованием!

Собственное общежитие уп
равления торговли, построен
ное в 1978 году для молодых 
специалистов, превратилось 
в общежитие молодых се
мей, где подрастает более 100 
детей. Отдельные промыш
ленные предприятия, к при
меру ТНХК, предоставляют 
работникам торговли места

в общежитии, но и такая по
мощь эпизодична.

Есть еще немаловажная 
причина. Перестали выпол
няться планы (приема-вы
пуска профессиональными 
училищами г. Томска. Так, 
Томское торговое училище 
за годы пятилетки подгото
вило лишь 70 процентов про
давцов от планового задания, 
школы - ма.газины — пять
десят процентов.

В нынешней пятилетке в 
Томске планируется строи, 
тельство торгового училища 
на 960 мест с общежитием. 
А пока проблему необходи
мо решать иными путями.

— В управлении торговли, 
в городских торгах очень 
слабо работают с кадрами,— 
считает заместитель предсе
дателя горисполкома Г. Н. 
Нагочевская. — Порой ди
ректором магазина или за
ведующим назначается че
ловек, совершенно не спо
собный руководить коллек
тивом, заниматься организа
цией торговли. Нет в управ
лении и резерва кадров на 
руководящие должно<Аги|. 
Красноречиво это подтвер
ждает недавний случай: не
сколько месяцев мы подби
рали кандидатуру на долж
ность начальника городско
го торгового отдела. Оказа
лось, что среди руководите
лей торговли нет подходя  ̂
щей кандидатуры. ПриШлось 
обратиться к резерву управ
ления общественного пита-

— Пожалуй, работники 
торговли, ' и вообще сферы 
обслуживания, больше, чем 
(Кто-либо, обделены заботой р 
них, — продолжает Г. Н. На’- 
гочевская. — Не могу не 
вспо.мнить то, как готовились 
продавцы к городским яр
маркам. Я наблюдала за ни
ми и думала: «Люди забыли, 
когда им в последний раз 
предлагали проявить себя, 
показать свою фантазию, 
творческие споссЛности.
Сколько радости, гордости 
было у продавцов, когда 
здесь, в горисполкоме, мы 
вручали им грамоты, благо
дарственные письма за под
готовку и участие в празд
никах!..

ЧТО ЖЕ МЕШАЕТ ГОР
ИСПОЛКОМУ утверждать 
именно такой стиль уважи
тельного и вдумчивого руко
водства важнейшей для то
мичей сферой?

С. ВЫГОН,
Т- КОНДРАЦКАЯ,

В. МОИСЕЕВ.

нч»ормация

И р а н  в м е ш и в а е т с я  
во внутренние дела ДРА

— Нет,"— ответил Анато
лий Федорович. — Пыта
лись как-'го работать по 
скользящему графику — не 
получилось.

На дверях цеха по ремон
ту 'телевизоров цветного 
изображения написано: вре
мя работы-^ 8 до 21 час., 
без выходных дней. По ско
льзящему графику 'работает 
только стационарная ма
стерская: в любой день не
дели можно 'Доставить те
левизор в ремонт или по- 
луч(ить готовый.

— А вот линейные (масте
ра работают с 11 до 20, —
ра(соказывает исполняющий 
сбязаняости начальника це
ха А. Н. Тимохин. — По 
пятидаевке. При такой ор
ганизации труда линейные 
мастера больше вьшолняют 
заявок, и меньше поступа
ет аппаратов в стационар. По
смотрите, какая у нас стес
ненность. И все-таки план 
выполняем: в июле и авгус
те — на 101 процент.

(Помещение стационара 
сплошь заставлено агшара- 
тами. Тут и отремонтиро
ванные телевизоры, и еще 
ждуцще очереди. Жители 
Томска уже знают, что в 
города строится завод по 
ремонту телерад|Иоаппара- 
туры — красивое здание 
по улице Мичурина. Здесь 
будет больше рабочих мест, 
оснащенных опециальной 
аппаратурой для ремонта 
телевизоров последних мо
делей, большой склад гото
вой продукции. В нынеш
нем году завод ‘Должен 
вступить в строй дейстаую- 
щих.

...Дима сел поудобнее пе
ред телевизором: начяша-
лась сказка для малышей.

КАБУЛ. Новые факты вмешательст
ва Ирана во внутренние 'дела ДРА бы
ли вскрыты в ходе опергщий по ликви
дации «онтрреволюцискнных банд в 
афганской провинции Герат, пишет по
литический обозреватель агентства 
Бахтар. В частности, ухваченный си
лами безопасности страны Абдул Гаф- 
фур, входивший в банду из группиров
ки «джамиате ислами», показал, что 
неоднократно ездил за оруЖ'Ием в Иран, 
где получал его от лиц, связанных с 
'Иранскими властями. Из Ирана, сог
ласно показаниям арестовшгного банди
та, поступали и приказы душманам от
носительно предстояпщХ акций.

Эти факты, указывает обозреватель

Бахтар, стал'И еще одним подтвержде
нием антиафганской направленности 
политики Ирана. Сни вновь свидетель- 
ствудот об участии Ирана в необъяв
ленной войне против независимого со
седнего государства, что находится в 
вопиющем противоречии с принципами 
международного права и иормамш! меж
государственных отношений. Содейст
вуя бандитам, снабжая их оружием, 
размещая на своей территории лагеря 
контрреволюционеров, иранское прави
тельство (Несет полную ответственность 
за преступления, творимые душманами 
против афганцев, подчермивает поли
тический обозреватель агентства Бах
тар.

Встреча экспертов СЭВ — ЕЭС
ЖЕ(НБВА. В результате контактов и 

договоренностей, достигнутых между 
Советом Экономической Взаимопомощи 
и Европейским зкономичеоким сообще
ством, 22—24 сентября‘в Женеве состо
ялась встреча делегаций экспертов СЭВ 
и ЕЭС. Делегации возглавляли замести
тель секретаря СЭВ Эдзислав Куров- 
окий и начальник отдела комиссии ев
ропейских сообществ Джон Маслен. 
Встреча носила ознакомительный ха
рактер и имела целью обсуждение пу
тей и средств установления официаль
ных отношений .между СЭВ и ЕЭС.

Обсуждение этого вопроса было сосре
доточено на проекте совместной декла
рации, предложенном секретарем СЭВ 
'В. В. Сычевым.

В связи с этим делегация экспертов 
ЕЭС обратилась с просьбой к делега
ции экспертов СЭВ разъяснить ряд 
вопросов.

(Конкретные области сотрудничества 
между СЭВ и ЕЭС на встрече не затра
гивались.

Встреча проходила в хорошей деловой 
обстановке.

М ' ШЩ : ■ ! S! J
, s' -WjT :

Четко налаженная работа бытовых служб —  задача 
не только экономическая, но и социальная. Сегодня, к 
сожалению, (еще не все предприятия службы быта без 
проволочек обслуживают клиентов. На то есть причины 
объективные, например нехватка производственных 
площадей, и причины, устранение которых зависит от 
самих работников службы сервиса, —  низкое качество 
ремонта, невысокая культура обслуживания.

Е. ПЛАТНЕР,
 ̂ . А. ТОРОПОВ.

г. Томск.

В Германской Демократической Респуб
лике широко отмечено столетие со дня 
рождения выдающегося деятеля герман
ского и международного коммунисти
ческого и рабочего движения Эрнста 
Тельмана. В Верлияе открыт памятник 
вождю немецкого рабочего класса, соз

данный по проекту известного совет
ского скульптора Л. Е. Кербеля.

НА СНИМКЕ; массовый митинг в 
парке нового жилого квартала в сто
личном районе Превцлауэрберг.

Фото АДН~ТАСС.
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Наши
интервью

Гастроли Томского театра музыкальной комедии на 
Дальнем Востоке прошли под художественным руковод
ством нового главного режиссера Я. М. Лившица. Впро
чем, для томского любителя оперетты со стажем Яков 
Михайлович — лицо не неизвестное. Двенадцать лет 
назад он уже возглавлял режиссуру в нашем театре. Те
атралы помнят его спектакли — «Черная береза», «Воз
раст женщины», «Цьш1н-премьер» и другие.

Я. М. Лившиц получил актерское образование в Харь
кове, а затем окончил режиссерский факультет Ленин
градского института театра, музыки и кино. Работал в 
театрах Иркутска, Казани, Красноярска. Мы попросили 
его рассказать о том, каким будет в театре музыкаль
ной комедии новый сезон.

• • *
— Собственно говоря, — 

рассказал 1художестввнный 
руководитель, — первая 
премьера сезона уже состо
ялась. Мы показали ее на 
гастролях. Это спектакль 
по .мотивам произведений 
Н. В. Гоголя «Ах, карусель, 
карусель...» Авторы пьесы

Беседы врача

— , иркутский писатель 
М. Сергеев и Я. Лившиц, 
музыка московского компо
зитора В. Комарова. Это 
спектакль красочный, весе
лый, наполненный лукавым 
гоголевским юмором. Пуб
лика Комсомольока-на-Аму- 
ре приняла его очень тепло. 
Надеемся, что понравится 
он и томичам.

|Происшествие уже совер
шилось, и кто-то в нем тя
жело пострадал. Вокруг 
участников уличной драмы 
обычно мгновенно собирает
ся толпа. Кто-то вызывает 
милицию, кто-то — «скорую 
помощь». Остальные с со
чувствием смотрят на по
страдавшего и тоже искрен
не желают принять участие 
в его судьбе. Минуты ожи
дания «ОК01ЮЙ помощи» ка
жутся им часами. И, видя 
первую свободную машину, 
эти доброхоты бросаются ее 
останавливать: «Помоги, друг, 
человека надо в больницу 
отвезти!». Водитель по чис
то человеческим мотивам 
не отказывается, и вот тя
желораненого человека то
ропливо засовывают в ав
томобиль. Дело сделано. До
бровольные «помошрики» 
расходятся с чувством вы
полненного долга.

Специализированная ма
шина «скорой помощи» с 
реанимационной бригадой 
на борту, подоспевшая к 
месту происшествия, постра
давшего уже не застает. 
Холостой прогон дорогостоя
щей машины—^̂это еще пол
беды. Страшно другое; стра
дающего человека, которому 
на месте не было оказано ни
какой медицинской помо
щи, везут «а  случайной, не 
оборудованной для перевоз
ки больных машине. Бьгва- 
ет, к сожалению, что не ус
певают довезти До больни
цы. Бьгоает, что возят от 
больницы ,к больнице, не 
располагая информацией, 
где принимают пострадав
ших с травмами. Когда 
больной наконец попадает 
в руки квалифицированных 
специалистов . травматоло
гов, то, .как правило, нахо
дится в состоянии куда бо
лее опасном.

Тяжелые травмы человек 
может получить не только 
на дороге, но и на пред
приятии, где не соблюдают
ся правила техники безо
пасности, при падении с 
высоты и других несчаст
ных случаях. На такие вы
зовы немедленно выезжает 
не обыкновенная машина 
«Скорой помоши», а реани
мационная бригада, осна
щенная современной аппа
ратурой и необходимыми 
лекарственными средствами 
для оказания квалифициро
ванной медицинской помо
щи. Ведь бывает необходи
мо не просто увезти чело
века в больницу, а сначала 
вывести его из состояния 
шока, провести реанимаци
онные мероприятия — мас
саж сердца, искусственную 
вентиляцию легких, нар
коз. инфузионную терапию. 
Как правило, спустя 5—15 
минут после поступления 
вызова «скорая» бывает на 
месте. Но, как уже было 
сказано, окружающие поче
му-то берут на себя, совер
шенно необоснованно, ответ
ственность за жизнь и здо
ровье пострадавших и ре
шают его скорее увезти 
«Kvaa-нибудь в больницу».

Так, на станцию «Скорой 
медицинской помощи» Том
ска 6 июля 1988 года в 14 
часов 16 минут поступило 
такое телефонное сообще
ние: в двух километрах за 
Академгородком молодой 
мужчина упал с кедра. В  
14 часов 36 минут ^игада 
«Скорой помощи» была на 
месте. Но пострадавшего не 
было. Мать объяснила; «На
няли машину и отправили в 
город». А  куда? В резуль
тате больного в крайне тя-

Должен сказать, что в 
нашей афише, сообшдющей 
с6 одной из ближайших 
премьер, появится и фами
лии ‘‘знамеяитого француз
ского мастера оперетты 
Ж. Оффенбаха. На сцене 
томского театра произведе
ния этого автора никогда 
не ставились. Спектакль 
называется по-.современно- 
му: «Любовь, каприз и фан
тазия». Да и пьеса эта — 
о днях сегодняшних. Ее 
написали драматурги Хаит, 
Голубенко и Сущенко на 
музыку Оффенбаха. Этот 
спектакль мы покажем то
мичам в первых числах 
декабря.

В творческих планах 
также известная музыкаль
ная комедия Д. Модуньо

«Черный дракон», в кото
рой звучит революционная 
тема (там действуют гари- 
балвдийцы). В музыкаль
ной трагикомедии «Диоген» 
современного композитора 
В. Лебедева (пьеса В. Кон- 
стантшюва и Б, Рацера) 
ставятся серьезные фило
софские вопросы.

В конце ноября в нашей 
стране будет проходить не
деля «Театр и дети». К ней 
мы поставим оперетту для 
детей «Опроси себя, сы
нок!». Она на сценах еще 
Не шла. Композитор В. Дру
жинин написал хорошую 
музыку. Действие спектак
ля происходит в современ
ной деревне. Пьеса ставит
ся молодежным составом 
театра. В ней будут играть 
и дети. Сейчас мы. подбира
ем юных солистов из том
ских школьников.

В наших планах есть и 
еще детские спектакли. Это 
музыкальная к <|м е д и я
В. Дружинина «Аллюр два 
креста» — по i«P. В. С.» 
А. Гайдара (ее мы Посвя
щаем 70-летию Октября) и 
детский балет «Кошкин 
дом». Мечтаем мы и о том, 
чтобы поставить детскую 
оперу. И такая есть в на
шем портфеле. Вообще мы 
намерены постоянно рабо
тать с детьми,, вести регу
лярные уроки театра в 
школах.

О труппе. Ее основное 
ядро не менялась. Но кол
лектив пополнился как 
опытными, так и способны
ми молодыми актерам1И.

Ждем томичей на наших 
спектаклях!

НАВРЕДИТЬ!
К а к  п о р о й  у ч а с т и е  

м о ж е т  о б е р н у т ь с я  б е д о й
Завизжали тормоза, раздался скрежет металла... Стол

кнулись На дороге два автомобиля. К сожалению, пе
чальные эти происшествия яе так уж редки на наших 
дорогах. Но речь сейчас пойдет ае о том, что водителям 
и пешеходам веобходимо соблюдать правила дорожного 
движения. Это, конечно, очень важно, но мы вынужде
ны говорить и о другом.

жеяом состоянии целый 
час возили по городу без 
оказания медицинской по
мощи. Когда больной Вла
димир Николаевич Аникин, 
25 лет, наконец был взят и 
машину специализированной 
медицинской помощи, он 
был уже в состоянии шока. 
С предварительным диагно- 
3057 «Политравма. Перелом 
позвоночника. Закрытая 
травма груди, живота» по
сле оказания необходимой 
медицинской помощи и обез
боливания больной в тече
ние семи минут был достав
лен в травматологическую 
больницу на операцию. По- 
че51у мы так' подробно рас
сказываем об этом случае? 
Потому, что больной на тре
тьи сутки после операции 
скончался в отделении реа
нимации. Организм не смог 
справиться с большой кро- 
вопотерей, которая произо
шла не столько в результа
те падения с дерева, сколь
ко после длительной езды 
по городу. И как теперь 
живет тот человек, который 
согласился (наверняка не- 
безвозмездно, речь-то идет 
о «нанятой» машине) везти 
такого тяжелого больного?

'Подобных случаев 5шого.
10 августа водитель авто-̂  

мобиля «Мос к в и ч . 412»
Г 00-24 ТО Л. Д. Боровик до
ставил в больницу десяти
летнего Юру Краковецкого. 
Мальчик во время дорож
но-транспортного происше
ствия получил перелом бед
ра. Кое-как привязав па
лочки к бедру, ребенка за
толкали в автомобиль и по
везли. Доставили его на пост 
ГАИ уже в состоянии шока, 
для вьшедения из которого 
бригада «Скорой помощи» 
затратила много времени. 
Хорошо, что для М1альчика 
все обошлось благополучно.

Еще пример. 22 августа 
яьшешнего же года то1лич 
Петр Матвеевич Федюкин, 
54 лет, занимался сбором 
шишек в районе поселка 
Мирного. Упав с дерева, по
лучил тяжелую травму. По
страдавшего «погрузили», в 
кузов грузового автомобиля 
и повезли в город на Сте- 
пановку, где «перегрузили» 
в такси 24-28 ТОА (ПАТП-3, 
водитель Киселев). Реани
мационная бригада, встре
тив автомобиль через семь 
минут после поступления 
вызова, прибыла к -  трупу.

Почему мы рассказали 
обо всех этих тяжелых слу
чаях. Травма, которая бы
вает при подобных несча
стьях, конечно, пугает окру
жающих, и им хочется как 
можно скорее помочь. Но 
подобное участие, как вы 
убедились, может обернуть
ся бедой. Мы призываем 
всех, особенно водителей 
личного и государственного 
транопорта: не увозцте, по
жалуйста, пострадавших с 
места происшествия. Во вре
мя перекладывания и тран
спортировки может произой
ти смещение отломков при 
различных переломах, а 
это ведет ко многим ослож
нениям, а Порой угрожает 
жизни больного.

Прислушайтесь к нашему 
голосу, голосу врачей «Ско- 

, рой помощи»: не вредите
людям, пусть ,и с благи.ми 
намерениями. Вызывайте 
нас, дожидайтесь приезда 
специалистов.

С. БАРМИНА, 
.врач . реавнмационной 

бригады;
В. КОЛОДИШНИКОВА,
заместитель главного
врача больницы «Скорой 

медицинской помощи».

I

Фотоконйурс-86 ХОЗЯЙКА ДОМА.
Фото Н. Потапова.

Спортивным базам- 
образцовый порвдок!

О б ъ я в л я е т с я  м е с я ч н и к  п о  б л а г о у с т р о й с т в у  

с п о р т и в н ы х  к о м п л е д с о в ,  л ы ж н ы х  б а з  и  п л о щ а д о к

28 сентября, по решению облсовпрофа, обкома ВЛКСМ 
и сблспорткомитета, начнется месячник по благоустрой
ству спортивных сооружений. Каждая лыжная база и 
спортивный KosraineKC должны встретить зимний сезон 
в образцовом порядке.

Что нужно делать? В пер
вую очередь предстоит уб
рать как следует помеще
ние и территорию. Где нуж- 
■но, провести . косметиче
ский, а тде и капиталь
ный 1ЮМОНТ. Обязательно 
следгет обновить художе
ственное оформление и на
глядную агитацию. Каж
дая спортивная база долж

на иметь привлекательный 
внешний вид.

Немаловажно и то, как 
хозяева спортивных соору
жений примут своих посе
тителей. Поэтому нужно по
заботиться об отличном со
стоянии всех технических 
служб, еще раз тщательно 
проверить работу радиове
щания, освещения.

Особое внимание нужно

Н А  З И М Н Е Е  В Р Е Н Я
Переведитвг пожалуйста, свои часы

Переход с летнего времени на зимнее произой

дет на всей территории страны в воскресенье, 28 

сентября. Поэтому завтра, в 3 часа московского 

времени, часовую стрелку следует перевести на 

1 час назад.

обратить на готовность к 
зимне'му сезону спортивного 
инвентаря.

Таким образом, нужно в 
целом поднять культуру об
служивания посетителей 
всех спортивных залов и 
баз, чтобы превратить 
опортсооружения в подлин
но ‘магоовые центры здоро
вья.

Дело чести всех физкуль
турников, спортсменов, тре
неров, ветеранов спорта, лю
бителей активного отдыха— 
принять участие в месяч
нике. Наиболее отличившие
ся коллективы и участники 
будут поощрены наградами 
облспорткомитета.

ПОПРАВКА
в  № 214 на первой по

лосе нашей газеты в 
|«Хронике (наступления 
на пьянство» по вине со
трудника редакции П. Ф. 
vKonoTOBKHHa ошибочно 
названа фамилия рабоче
го цеха № 4 объедине
ния «Контур» А. В. Юр
ченко.

(Редакция приносит из
винения ему и коллекти
ву цеха.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т ]

Телевидение
СУББОТА, 27 сентя(№я 

iMHPHbm ДЕНЬ туриэ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
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ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8,00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.20 — «Кузбасс, прогноз 
на завтра». Научно-популяр
ный фильм. 8.35 — Ритмиче
ская гимнастика. 9.20 — «Ут
ренняя почта». 9.50 — «Океан». 
Художественный фильм. 11.15 
— Программа Казахского те
левидения. 12.40 — «Следствие 
ведут Знатоки». «Подпасок с 
огурцом» Телаопект.1 клы 1-я 
серия. 14.20 — «Известные 
произведения. Известные ис
полнители». Музыкальная пе
редача. 15.00 — «Клуб путе
шественников». 16.00 — «В
гостях у  сказки». «Там, на не
ведомых дорожках». 17.40 — 
«Наш сад». 18.10 — «Победи
тели». Встреча ветеранов ар
тиллерии — резерва Главного 
командования. 19.30 — Кон
церт. 19.15 — «Ожерелье Го
лубки». Документальный те
лефильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.20 — По
ет заслуженная артистка 
РСФСР Г. Калинина. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Путешест
вие в... путешествие». Научно- 
популярный фильм. 21.45, — 
Спортивная програ5ша.

Сегодня — облачно, с про
яснениями, временами сла
бые дожди, по северу мок
рый снег, ветер юго-запад
ный, 9—14 метров в секун
ду, температура 12—17, ме
стами 5—10 градусов тепла, 
в Томске без осадков, 13— 
15 градусов тепла.

28 сентября — облачно с 
прояснениями, преимущест
венно без осадков, местами 
небольшие дожди, ветер за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
0—плюс 5, днем 2—7, по югу 
до 12 градусов тепла.

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 —

Чемпионат мира по шахма
там. Матч-реванш. 9.00 —
«АБВГДейка». 9.30 — «Человек. 
Земля. Вселенная». 10.15 —
Второй Всесоюзный фестиваль 
народного творчества. 10.45 — 
Чемпионат мира по волейбо
лу. Мужчины. Сборная СССР—  
сборная Кубы. 11.30 — «В ми
ре животных». 12.30 — Кон
церт. 13.30 — «Сегодня в ми
ре». 13.45 — Мультфильм.
14.00 — «Родительский день— 
суббота». 15.00 — Киноафи
ша. 16.00 — «Для всех и для 
каждого». К.ак построить дом? 
16.30 — «Афганистан. Правда 
и ложь об исламе». Докумен
тальный телефильм. 17.30 — 
О переходе на зимнее время. 
17.45 — «Из собрания Гос- 
фильмоФонда СССР». «Иван 
Грозный»'. Художсютвемный 
фильм. 1-я и 2-я серии. 21.00— 
«Время». 21.35 — «В субботу 
вечером». 22.35 — Чемпионат 
мира по .шахматам. Матч-ре
ванш. 22.50 — Новости. 22.55— 
Б. Асафьев «Граф Нулин». 
Фильм-балет.

Зям. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.'

ОВЪЯВЛЕНИЯ

Дворец эрелищ 

и спорта
27 сентября, «Начни снача

ла» —20.
Чемпионат СССР по хоккею 

среди команд класса «А». 
«КЕДР» (Томск) —«АВАНГАРД»
(Омок) — 17.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ1 

«РОДИНА»
27 сентября . «Свора» —  9 

12-30, 14-10, 16-10, 18-20, 20’
21-30. «Илья Муромец»— 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
_  '27 сентября . «Тайна мадам 
Вонг» — 8-40, 10-20, 12. 13-40.
15- 20. 17, 18-40. 20-20, 22. «Со
участие в убийстве» — 8-35 
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. З ал  кинохроники . 
«На прицеле ваш моаг» 12. 
20.

«ОКТЯБРЬ»
27 сентября . «Тайна мадам 

В он г» —  9, 10-50, 12-40, 14-30
16- 20, 18-10. 20, 21-50. «Соуча
стие в убийстве» —  8-40. 12-10 
14. 18, 17-55, 19-50, 21-4о!
«Арабские приключения» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
27 сентября . «Мы с Шерло

ком Холмсом» — 9. 10-40. *По- 
дождичка, в четверг...» — 

12-20, 14. 15-40. «Слуги дьяво
ла» — 17-20, 19-10. 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
27 сентября . «Когда сдают 

т а р н о м »  -  9. 10-40, 12-20. 14.
16, 17-40. «Секретный экспери
мент. — 16, 17-50. 19-40. 21-20 
Ч^льмы, о которых СПОРЯТ. 
«Фуэте^ -  19-20, 21. «Всадник 
без головы» —  9, 10-40, 12-20. 
Мультсборннк — 14.

«СИБИРЯК»
27 сентября . «Академия пана 

Кляксы» (2-я сери я ) —  9-20.

«АВАНГАРД»
27 сентябр я . «Путешествие 

пана Кляксы» (2-я с е р и я — «Ост
ров изобретателей») — 14 
«Проводы невесты» — 17, ig,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

27 сентябр я . «Ультиматум» —
17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
27 сентября . «По улицам ко

мод водили» — 17, 18-30.
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 
ГПЗ-5

27 сентября . «Секунда на
подвиг», (две сери й ) —  18, 21.

ВНИМАНИЮ
ЛЮБИТЕЛЕЙ ФУТБОЛА!
Объявленный на сегодня 

областным советом ДСО 
«Труд» матч на централь
ном стадионе «Труд» (пер
венство СССР по футболу 
«Манометр» (Томск)—«Луч» 
(Владивосток) состоикщ Не 
в 19 часов, а в 18-30.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с том
ским торговым СПТУ-40 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБО
ТУ преподавателя полит
экономии и обществоведе
ния, мастеров проиэводст- 
венного обучения промыш
ленных товаров, секретаря- 
машивистку на неполный 
ра]бочий день.

Справки по тел. 3-00-65.
Обращаться: г. Томск, пр. 

Кирова, 17, ул. Пушкина, 
71, ул. Бердская, 18, в бю
ро по ирудоустройству и 
его филиалы.

Спецавтохозяйство меня
ет новый снегоочиститель' 
«КО-705» на aBTOipei^ep 
или тяжелый бульдозер 
или заключит догюор на 
аренду автогрейдера.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карташова, 47, тел. 4-30-42, 
4-77-54.

Институт сильноточной 
электроники СО АН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантной долж
ности научного сотрудника 
по специальности «Физика 
твердого тела».

Срок конкурса один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Докум.енты направлять 
по адресу: 634055, Томск,
пр. Академический, 4, уче
ному 1 секретарю.

!Г6мский электромехани
ческий техникум ПРОДОЛ
ЖАЕТ ПРИЕМ заявлений 
на вечернее отделение по 
специальностям: электрома
шиностроение, электрообо
рудование промышленных 
предприятий.

Срок обучения — 2 года 
9 месяцев.

Начало занятий — 1 ок
тября.

Условия приема — общие 
для всех техникумов.

Оправки по тел. 5-37-21.
Адрес техникума: пер.

Макушина, 8. Проезд го
родским транспортом до ос
тановки «Инженерно-стро
ительный институт».

Дом культуры Томского 
политехнического института 
объявляет набор по клвссу 
классической гитары.

Встреча состоится 5 ок
тября в 12 часов в помеще
нии Дома культуры.

Клуб шпалопропиточно('о 
эавода ПРИГЛАШАЕТ же
лающих научиться шить 
легкое платье и Головные 
уборы.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Трудовая, 20.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ФИЛАРМОНИЙ
27 — 28 сентября

Абонемент
«МОЦАРТ И МИРОВАЯ МУЗЫКАЛЬНАЯ КУЛЬТУРА» 

В программе:
Моцарт. Симфония № 38 «Пражская», К. 504, Концерт 

для (^юртепьяно с оркестром до мажор. К. 246, Увертюра 
к опере «Свадьба Фигаро».

Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Художественный руководитель и главный дирижер 

— Илмар ЛАПИНЬШ.
Солист — лауреат международных конкурсов Вадим 

САХАРОВ (фортепьяно).
Диххижер — Илмар ЛАПИНЬШ.

ДВИЖЕНИЮ ОБУЧАТЬСЯ — С ДЕТСТВА!
Уважаемые мамы и папы!
Если вашему ребенку 7—10 лет и он по каким-то при

чинам нигде не занимается, то мы приглашаем его в 
детскую танцевальную школу-студию 

«НАДЕЖДА»
объединения «Ритм» Дворца культуры и техя'ики ГПЗ-5 
в группу общей танцевально-физической подготовки.

В программе занятий — общефизический тренинг, сов
ременный бальный и детский танцы, элементы гимна
стики и акробатики, ритмическая гимнастика. Занятия 
проводятся посменно два раза в наделю. Обучение — 
платное.

Запись проводится ежедневно, с 17 до 20 часов, с 
29 сентября по 5 октября в ДКиТ ГПЗ-5.

Проезд автобусами и троллейбусами до остановки «Пу- 
тещювод».

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  НИИ ИНТРОСКОПИИ т ом ск ого  ПОЛИТЕХНИ

ЧЕСКОГО ИНСТИТУТА во вновь организованную отра
слевую лабораторию Миннефтеорома «Датчики и прибо
ры контроля»: инженеров электронной техники, радио
инженеров, инжеяеров-электриков, инженеров-физиков, 
инженеров механиков, кояструк1ч»ров, инженеров, 
знающих ульвразвуковьк методы контроля, техников.

Нуждающиеся обеспечиваются общежитием.
Оправки по тел. 4-50-44; 4-81-71.

В СТРЕЖЕВСКОЕ ДОРОЖНОЕ РЕМОНТНО-СТРОИ
ТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСК
НЕФТЬ» для работы вахтовым методом на Басюганском 
участке срочно: начальника участка, производителя работ, 
мастера, механика, водителей, машиниста автокрана, ма
шиниста грейдера, дорожных рабочих. Обращаться: 
г. Отрежевой, в бюро по трудоустройству. Телефон 
6-23-34, 6-24-03.__________________  ■_____________

В МЕХАНИЗИРОВАННУЮ КОЛОННУ № 64 в пос. Ко- 
пылово для работы вахтовым методом — машинистов 
экскаваторов, имеющих опыт работы на драглайне.
Одиноким предоставляется общежитие. Оправки по теле
фону 5-80-51, доп. 4-76.

НА ЗАВОД ЖБК-100 «АГРОПРОМСТРОЯ»: главного бух. 
галтера, главного технолога, начальника лаборатории, 
начальника формовочного цеха,' технологов, контрольных 
и сменных мастеров, механикш.

Оправки по телефону 5-18-09.
В ВОЕНТОРГ № 644 срочно: заведующего отделом 

«Готовая одеяеда», заведующего галантерейным отделом, 
продавцов промышленных товаров, инженера-те^нолога 
общественного питания, бухгалтера, калькулятора, по
варов всех разрядов, кондитеров, учеников поваров и 
кондитеров, буфетчиц, слесарей по ремонту и обслужи
ванию холодильного оборудования, мастеров военного 
пошива, учеников мастеров, экспедитора, грузчиков на 
базу, уборщиц, подсобных рабочих. Кроме того, пригла
шаются пенсионеры и студенты на полный и неполный 
рабочий день для работы в мелкой рознице со сдельной 
оплатой труда. Справки по телефону 3-27-17.

Обращаться в бюро по трудоустройству; цр. Кирова, 
17, и его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

ВНИМАНИЕ; КАБЕЛЬ СВЯЗИ!

Повреждение подземных кабельных линий связи при
водит к длительному прекращению телефонной и тел(е- 
графной связи, радиовещания и телевидения. Кроме того, 
это опасно для жизни, так как кабели связи находятся 
под высоким напряжением.

РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗАЦИЯ!
Помните, что все подземные работы можно произво

дить только с разрешения местных Советов народных 
депутатов. Прежде чем начать земляные работы, необ
ходимо в исполкомах Советов народных депутатов вы
яснить, не проходят ли в месте предстоящих работ под
земные кабели связи, принадлежащие техническому 
узлу № 4 территориального центра управления между
городными связями (г. Кемерово-28, ул. Тухачевского, 
36-а, телефоны 55-74-90, 55-93-28). За три дня до начала 
работ вызвать нашего представителя и выполнить рабо
ты только в его присутствии. Кабельный участок, конт
ролирующий выполнение работ вблизи от кабелей, на
ходится; 634040, Томск, Иркутский тракт, 192. Теле<|юны 
2-50-88, 5-04-91.

Товарищи прорабы, мастера, экскаваторщики,  ̂бульдо
зеристы и машинисты, работающие на .в^зличяых зем
леройных машинах! Не забывайте, что в охранных 
зонах кабельных линий связи запрещаете^ вести земля
ные работы механизированным способом, так как эго 
может привести к повреждению телефонной канализа
ции у кабеля. Соблюдайте требования правил охраны 
линий связи и условий производства работ в пределах 
охранных зон и просек на трассах линий связи и радио
фикации. Кабельные линии связи на местности обозна
чены замерными столбиками и предупредительными 
таблицами. Повреждение подземных кабельных линий 
связи преследуется законом.

Технический узел № 4 территориального цент]ра 
управления междугородными связями.

Институт оптики атмосфе
ры СО АН СССР ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
ведущего научного сотруд
ника по специальности 
«Элементы и устройства вы
числительной техники и си
стем управления».

Срок подачи документов—  
один месяц со дня опублико
вания объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634055, Томок, пр. 
Академический, 1, отдел 
кадров.

Школагмагазин Советско
го райпищеторга ПГОВО- 
ДИТ ПРИЕМ НА ОБУЧЕ
НИЕ по специальностям:

кассир розничной торгов
ли (срок обучения — 3 ме
сяца);

младший продавец про
довольственных товаров
(срок обучения 3—в меся
цев).

Принимаются лица не мо
ложе 16,5 лет. В период 
обучения выплачивается 
стипендия в сумме 64—72 
руб. в месяц.

Обращаться; пр. Кирова, 
17; ул. Пушкина 71, (Зправ- 
ки по тел. 2-40-21.
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